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Alcaldes, líderes de organiza-
ciones de migrantes y senadores han
expresado su preocupación por las
carencias en la atención a los munici-
pios expulsores de mano de obra,
especialmente ante la amenaza de
deportaciones masivas del gobierno
de Donald Trump. 

En un contexto en el que muchos
de estos municipios dependen
económicamente de las remesas
enviadas por migrantes, la falta de un
plan integral para el empleo, la salud
y la educación de los deportados
podría generar una crisis social y
económica en varias regiones del
país.

El temor es especialmente grave
en municipios de estados como
Michoacán, Zacatecas, Guanajuato,
Guerrero, Jalisco y Oaxaca, donde se
concentra un alto porcentaje de la
población migrante. 

Estas regiones, que son grandes
receptoras de remesas, estarían en
alerta ante la posibilidad de que más
de 500 mil mexicanos sean deporta-
dos anualmente. 

Mientras que las remesas, que en
algunas zonas representan hasta el

80% del ingreso familiar, son cru-
ciales para la subsistencia de miles de
familias.

De acuerdo con un estudio de
BBVA, las remesas equivalen a más
del 50% del ingreso bruto en al
menos 11 entidades federativas. 

En Michoacán, Guanajuato y
Zacatecas, las remesas son especial-
mente significativas, cubriendo por-
centajes que superan el 70% del
ingreso estatal. 

Las autoridades locales temen que
una reducción de estos flujos afecte
gravemente la economía de sus
comunidades, que sobreviven gra-
cias a estos envíos monetarios.

La alcaldesa de Satevó,
Chihuahua, Norma Muñoz, señaló
que muchos municipios enfrentan
dificultades para atender a la
población deportada, especialmente
en términos de salud y educación.

Además, destacó que la falta de

programas como el "3 por 1", que
hasta 2018 ayudaron a generar
empleos con recursos de las remesas
y del gobierno, ha dejado a muchos
municipios sin incentivos económi-
cos para afrontar los posibles efectos
de la deportación masiva.

Por su parte, la alcaldesa de
Salvador Escalante, Michoacán,
María Dayana Pérez, expresó que los
recursos disponibles son insufi-
cientes para atender a los deportados. 

Aunque se han implementado
programas como México Te Abraza
y Cuarto Rosa, aún no se cuenta con
un diagnóstico claro sobre el número
de migrantes michoacanos que
podrían ser afectados. 

Además, no existe una estrategia
definida para la integración de los
deportados en el sistema educativo o
laboral.

El senador Mario Vázquez
Robles, presidente de la Comisión de
Desarrollo Municipal del Senado,
también advirtió sobre las conse-
cuencias de la caída de las remesas.

Según el legislador, la pérdida de
estos ingresos podría generar un
aumento en la pobreza, el desempleo
y la violencia, lo que afectaría grave-
mente a las economías regionales. 

Sheinbaum señaló que sin los migrantes, Estados

Unidos no sería el país que es ahora.

Viven incertidumbre pueblos
dependientes de remesas 

En algunas regiones del país, los envíos monetarios representan hasta el 80% del ingreso familiar.

Alcaldes y líderes migrantes advirtieron sobre la crisis que podría generar la deportación masiva.
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"Que se oiga bien y fuerte: ¡Los mexicanos sostienen
la economía de Estados Unidos!", aseguró la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo al destacar que gracias a nues-
tros paisanos llegan recursos a las comunidades en
México.

Ante la llegada al poder de Donald Trump, Claudia
Sheinbaum comentó: "Hoy y siempre vamos a defender
al pueblo de México en Estados Unidos y en cualquier
lugar del mundo. ¡Que vivan las y los migrantes!".

La Presidenta Sheinbaum aseguró que los mexicanos
que viven en Estados Unidos son la mejor muestra de
cariño, ya que se van al país vecino buscando ayudar a
sus familias.

"Llegan allá, trabajan y nunca se les olvida su pueblo.
Siempre envían su apoyo cada mes a sus familias", dijo.

La mandataria federal preguntó a los asistentes si
tenían familiares en Estados Unidos, la mayoría levantó
la mano, incluso la Presidenta indicó que su hermana
llevaba vari-os años allá.

"Son 37, hay quien dice que son 39 millones de mex-
icanos [viviendo en Estados Unidos], sea de primera gen-
eración o que ya tuvieron sus hijos allá. Y gracias a ellos
llegan recursos a las comunidades, a nuestras familias.
Que se oiga bien y que se oiga fuerte: ¡Los mexicanos
sostienen la economía de Estados Unidos! En el trabajo,
en los servicios, en todos lados. Estados Unidos no sería
lo que es si no fuera con un pueblo trabajador que se va
a ayudar".

Agregó: "Así que van a recibir siempre nuestro apoyo,
nuestra solidaridad. Y si regresan a México, regresan con
nuestros brazos abiertos para darles todo lo que se mere-
cen, porque son generosos, solidarios, como es el pueblo
mixteco y todos los pueblos de nuestro país".

Además, la jeda del Ejecutivo anunció la Comisión
General Lázaro Cárdenas del Río para la mixteca, que
estará a cargo del jefe de la Oficina de la Presidencia,
Lázaro Cárdenas Batel, nieto del expresidente de
México.

“Los mexicanos
sostienen la

economía en EU”
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A pesar de las advertencias de
deportaciones masivas del nuevo
presidente de Estados Unidos,
Donald Trump, muchos migrantes
indocumentados siguen buscando
trabajo en las esquinas de las ciu-
dades, enfrentándose a la fría
mañana de enero con una mezcla de
escepticismo y resistencia. 

Arturo Torres, un mexicano origi-
nario de Sonora, quien ha sido depor-
tado en varias ocasiones, afirma con
convicción: "Más tardan en echarme
que en lo que me les regrese" y que

"a quien se le debe de temer es a
Dios, no a Trump".

Para él, las amenazas de
deportación parecen más un juego
psicológico que una amenaza real.

Desde las 5:00 de la mañana,
Arturo y otros migrantes esperan
pacientemente en una esquina de los
suburbios, con la esperanza de que
alguien los contrate para realizar
algún trabajo en el país norteameri-
cano. 

A pesar de la incertidumbre,
Arturo se muestra optimista, expli-
cando que, aunque en Estados
Unidos también existe pobreza, pre-

fiere ser pobre en ese país que en
México, debido a las mejores oportu-
nidades laborales y salariales.

José Méndez, un migrante hon-
dureño que fue deportado en 2014 de
Houston y regresó meses después

para vivir y trabajar en Tucson, tam-
bién se muestra escéptico ante las
promesas de deportación de Trump.
"Mucha gente piensa que estar aquí
es fácil, pero la vida en Estados
Unidos es cara", comentó.
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México registró el año pasado 829 víc-
timas de feminicidio y 2 mil 598 víctimas
mujeres de homicidio doloso, lo que
suma 3 mil 427 asesinatos de mujeres: un
promedio de nueve al día.

Lo que indica una contención de este
delito de alto impacto en los últimos dos
años, de acuerdo con el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de

Seguridad Pública (SESNSP).
Durante enero y febrero se registraron

64 víctimas de presunto feminicidio,
respectivamente. 

En marzo fueron 76, en abril 65 y en
mayo se registró la cifra más alta con 92.
Mientras que en junio bajó a 67, en julio
hubo 68 y en agosto 64.

Para septiembre, último mes de la
administración de Andrés Manuel López
Obrador, aumentó a 76; y durante el

primer mes de la presidenta Claudia
Sheinbaum se registraron 74 presuntos
feminicidios. En noviembre, el SESNSP
documentó 59 y en diciembre, 60.

El Estado de México lidera la lista con
76 víctimas, seguido de Ciudad de
México con 68 y Nuevo León con 60.

En Morelos se registraron 4.73 femini-
cidios por cada 100 mil habitantes, enti-
dad con la tasa más alta; seguida de
Chihuahua con 2.35 y Tabasco con 2.22.

Los asesinatos de mujeres en el país,
distintos al feminicidio, registraron una
ligera alza de 0.6% en 2024, en compara-
ción con 2023. Mayo fue el mes más vio-
lento para las mujeres el año pasado al
acumular un total de 255 asesinatos,
seguido de julio (249), septiembre (242),
junio (228), abril (222), agosto (215) y
octubre (203).

Colima se mantiene como la entidad
con más asesinatos de mujeres, con una
tasa de 29.8 víctimas por cada 100 mil
habitantes, de acuerdo con la SESNSP.

En segundo lugar está Baja California
con 12.6 víctimas por cada 100 mil habi-
tantes, Guanajuato con 10.9, Guerrero
10.1 Chihuahua 8.1, Morelos 8, Sonora 6,
Michoacán 5.8 y Tabasco tiene 5.4.

Asesinan en promedio a 9 mujeres al día: SESNSP

En una esquina de Tucson, los migrantes esperan desde temprano

para ser contratados.

Los gobiernos locales piden un plan integral para atender a los depor-

tados que regresen a México.
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El equipo regio fue víctima de sus propios fallos frente al arco rival,
siendo derrotados 3-2 en la fecha tres del Torneo Clausura 2025.

1/DEPORTIVO

Cae Rayados en casa ante el Pachuca

Aseguran migrantes que no
se le debe temer a Trump

CALENDARIO DE FEMINICIDIOS 2024

Enero y Febrero 
64 víctimas.

Marzo
76 víctimas.

Abril
65 víctimas.

Mayo
92 víctimas.

Junio
67 víctimas.

Julio
68 víctimas.

Agosto
64 víctimas.

Septiembre
76 víctimas.

Octubre
74 víctimas.

Noviembre
59 víctimas.

Diciembre
60 víctimas.

Sexenio de AMLO Sheinbaum

El Edo. de México lídera

la lista de entidades

con 76.



e lee en el artículo 139 del
Código Penal Federal de
los Estados Unidos
Mexicanos (Libro
Segundo Título Primero
Delitos contra la
Seguridad de la Nación

Capítulo VI Terrorismo):
“Se impondrá pena de prisión de

quince a cuarenta años y multa de cua-
trocientas a mil doscientas veces el valor
diario de la Unidad de Medida y
Actualización (…):

“I. A quien utilizando sustancias tóxi-
cas, armas químicas, biológicas o simi-
lares, material radioactivo, material
nuclear, combustible nuclear, mineral
radiactivo, fuente de radiación o instru-
mentos que emitan radiaciones, explo-
sivos, o armas de fuego, o por incendio,
inundación o por cualquier otro medio
violento, intencionalmente realice actos
en contra de bienes o servicios, ya sea
públicos o privados, o bien, en contra de
la integridad física, emocional, o la vida
de personas, que produzcan alarma,
temor o terror en la población o en un
grupo o sector de ella, para atentar con-
tra la seguridad nacional o presionar a la
autoridad o a un particular, u obligar a
éste para que tome una determinación”.
Me parece que está muy claro, hasta para
el penalista más novato: los cárteles
mexicanos SÍ usan explosivos, armas de
fuego, incendios y otros medios violen-
tos en contra de bienes y servicios públi-
cos y privados. Atacan autobuses de
transporte público, vehículos policiales
y militares, automóviles privados,
camiones de carga privados, camionetas
privadas para transporte de mercancías.
Incendian calles, avenidas y carreteras
que bloquean. Colocan minas terrestres
en zonas urbanas y rurales y con ello
matan a civiles y militares.

También arremeten, por los mismos
medios, contra la integridad física y
emocional de los ciudadanos en el
municipio que se les antoje, todo esto y
lo anterior, justamente para producir
alarma, temor o terror en la población.
¿Cuántas escenas así hemos visto en
calles, escuelas, centros comerciales,
hospitales y hasta iglesias por los
ataques de los sicarios miembros de la
mayoría de los cárteles del crimen orga-
nizado? Hasta en Ciudad de México lo
han hecho a plena luz del día. ¿No atacó
un comando al mismísimo Omar García
Harfuch en una de las zonas más pudi-
entes del país? ¿No nos aterrorizaron a
todos?

¿Para qué lo hacen? Para presionar a
la autoridad o a un particular, como dice
el Código, u obligar a ambos para que
tomen una determinación. Por ejemplo,

para que un periodista no publique algo,
o para que una autoridad se coluda con
los capos. ¿Cuántos negocios ha quema-
do el sicariato para producir terror y
obligar a los comerciantes a pagar extor-
siones?

“Las sanciones (…) se aumentarán en
una mitad cuando, además:

(…)
“III. En la comisión del delito se

detenga en calidad de rehén a una per-
sona”.

¿Los narcos mexicanos no secuestran
y desaparecen a quien se les da la gana
para conseguir sus objetivos, incluyendo
a migrantes nacionales y extranjeros?

“A quien utilice aeronaves pilotadas a
distancia (…), se aumentará hasta en un
tercio la pena establecida”.

¿No utilizan los cárteles mexicanos
cada vez con más frecuencia drones para
bombardear posiciones de sus enemigos
o de las fuerzas de seguridad munici-
pales, estatales y federales, sin importar-
les las bajas colaterales?

Durante estos días posteriores a la
orden ejecutiva de Trump, que considera
terroristas a los cárteles, destacados
miembros de la aristocracia política e
intelectual mexicana han repetido hasta
la ignominia que no, que estos hermani-
tos de la caridad no son terroristas y que
a la nación no le conviene que sean
denominados así.

Perdón, apreciables jurisconsultos, de
acuerdo con las leyes mexicanas, los
cárteles de este país sí son terroristas,
porque perpetran actos establecidos
como terrorismo en el Código Penal
Federal. Por tanto, hay que tratarlos
como tales. Y si Estados Unidos,
España, Italia, o Francia nos ayudan a
llevarlos ante la justicia, coordinémonos.
Ellos no tienen misericordia, cada vez
son más agresivos y temerarios, seguirán
escalando su terrorismo, así que, con la
ley en la mano y apegado a acuerdos
internacionales, México no tiene razón
alguna para demostrarles piedad.

Lo demás, es negación o demagogia.
Por favor, supriman ya sus anacronis-

mos nacionalistas y sus espíritus deci-
monónicos, los cárteles son grupos crim-
inales multinacionales, y lo saben bien.
O, si gustan, sigan en lo suyo y peléense
virtualmente con la ley en cada foro que
tengan, pero acátenla.

TRASFONDO
El argumento más utilizado por

quienes se oponen a llamarles terroristas
a los cárteles sostiene que éstos, a difer-
encia de los grupos terroristas tradi-
cionales (ETA, Al Qaeda, etcétera), no
tienen reivindicaciones políticas o reli-
giosas. Perdón, no sé dónde han vivido
en los últimos años, pero qué mayor
reivindicación política que la de recla-

mar para sí los gobiernos de todos los
ayuntamientos que se les antojan.

Los cárteles, como se ha documenta-
do en diversos reportajes publicados en
este siglo, gobiernan decenas de munici-
pios y hasta regiones completas. Su
pragmatismo y su sencillez política es
abrumadora porque contempla todas las
coordenadas, todos los espectros: yo soy
de izquierda, de derecha, de centro, de
extrema derecha, de extrema izquierda,
de arriba o de abajo, da igual. Yo gobier-
no aquí, allá, acullá, o donde requiera
gobernar. En cualquier estado o territorio
donde necesite producir, vender, o
traficar drogas, y gobernar el trasiego de
armas, dinero y personas. Yo convierto a
todos a mi cultura, la narcocultura, y a
mi ideología, la narcodemocracia que
reparte dinero a carretadas y en tobogán.

Pum. Plata o plomo. Lo sabe el Ejército,
lo ha documentado, lo mismo que la
Marina, la FGR y no pocas fiscalías
estatales: la narcopolítica es una realidad
en México. La narcopolítica es el brazo
civil del narcoterrorismo.

Dejemos de discutir obviedades, sug-
iero, y aboquémonos a aprovechar la
coyuntura histórica para someter de una
vez a esta gente despiadada, antes de que
sus bases sociales se nos desborden más
y empecemos a tener zombis de fentani-
lo y derivados en cualquier pueblo,
como le sucede a Estados Unidos. Ya
ponemos los muertos en esta guerra,
¿también pondremos a los espectros
ahora?

El ‘47 no volverá a repetirse. Al
menos no ahora.

partir de la semana que
está terminando han
comenzado a regresar, de
manera forzada, una canti-
dad indeterminada de mex-
icanos por las disposiciones

del presidente de Estados Unidos, Donald
Trump, que entraron en vigor desde el
primer día de su mandato que inició, por
segunda vez, apenas el pasado lunes.

La presidenta Claudia Sheinbaum
estableció un rápido programa que se
llama "México te abraza". Tiene un carác-
ter fundamentalmente emergente que el
lenguaje de este gobierno ha traducido en
humanitario. Y hay razón en el fondo para
darle ese carácter porque quienes estén
regresando, estarán siendo despojados de
lo que tienen o ellos pensaban que tenían.

Una vez que estén en nuestro país hay
que darles un techo provisional, un
desayuno, una comida y una cena, dinero
para lo indispensable (2 mil pesos), trans-
porte a la ciudad de donde son originarios
y todo eso más o menos rápido.

En estas horas se siguen preparando
para dar estos sevicios a partir del lunes
que viene. Los lugares de recepción son
11 y están en Tijuana y Mexicali, en Baja
California; en San Luis Río Colorado y
Nogales, en Sonora; en Ciudad Juárez y
Ojinaga, en Chihuahua; en Ciudad Acuña
y Piedras Negras, en Coahuila, y en las
ciudades tamaulipecas de Nuevo Laredo,
Reynosa y Matamoros. Estos lugares
estarán listos para tener, por poco tiempo,
a un máximo de 2 mil 500 mexicanos por
punto y serán atendidos por 125 servi-
dores públicos en cada lugar.

Ahora, imagine que usted vive en algu-
na comunidad a las afueras de Denver,
estado de Colorado. Que sale de su casa a
trabajar al campo, como lo ha hecho
durante los últimos 15 años y "de la nada"
llegan integrantes del Servicio de
Inmigración y Control de Aduanas del
país en que vive de manera ilegal. Son las
redadas que ya están vigentes, quizá en
todo Estados Unidos.

Una vez detenidos, son transportados
de inmediato hasta la frontera más próxi-
ma, que para el caso que le relato, se
decidió que fuera Tijuana. Sin mayor
trámite, son dejados ahí para que regresen
al país en el que nacieron, pero no al que
querían pertenecer. Ya en territorio mexi-
cano se puede observar que les han colo-
cado una pulsera que los identifica como
"deportados" y su vida cambió de golpe.
Los despojaron de su trabajo, su casa, de
su rutina...de su vida.

De enero a noviembre de 2024 el
monto por ingreso de remesas que lle-
garon de las familias mexicanas en
Estados Unidos fue de 59 mil 518 mil-
lones de dólares. Esos ingresos también
serán mermados eventualmente y los
afectados serán miles y miles de familias
que mes a mes dependen de esos recursos
que utilizan para comprar medicamentos,
para completar los ingresos mensuales de
la casa, para apoyar a los hijos para que
no falten a la escuela, para pagar la renta
o, ¿por qué no?, para ir al cine. Ya vere-
mos al paso de los meses de qué magni-
tud será ese daño.

¿A qué país regresan?, ¿A qué estado
del que ellos salieron por voluntad, hace
años, regresarán? ¿Será suficiente eso de
que en donde comen 3 comen... 6, 8 o 10?

Este nuevo presidente de Estados
Unidos no sólo decidió sacar una impor-
tante fuerza de trabajo de su país, les
quitó y quitará sus ingresos y la esperan-
za de una mejor vida para ellos y para sus
familias de este lado de la frontera. Así
que en lo que ven qué hacen con su nueva
vida, paisanos, bienvenidos a esta casa.

a toma de posesión de
Donald Trump, como el
presidente número 47 de
los Estados Unidos, nos
demostró que las estrate-
gias tienen límites y que

nos acercamos o ya estamos viviendo
la decadencia de nuestra era.

Cuando llegó al poder hace ocho
años se sabía que era locuaz, boquiflo-
jo, mentiroso y tramposo. Diría que
hasta ingenioso.

Hoy ha sido declarado culpable por
diversos delitos, que no recibirán cas-
tigo, porque precisamente logró regre-
sar como presidente de su país.

Como muchos, llegué a pensar que
era un genio financiero y de la mer-
cadotecnia. Sin embargo, sus dichos y
sus actos también me hacen pensar que
son más sus defectos que sus virtudes
y que, de cumplir todas sus extrava-
gancias, hay que decirlo, Donald J.
Trump será un verdadero peligro para
el mundo.

(Si alguna vez nos quejamos de
YSQ, este sí, “es nuclear, Jacobo”).

La toma de posesión fue todo un
show. Con el argumento del frío con-
gelante, que sí estaba azotando
Washington, las diversas ceremonias
se hicieron intramuros y lejos de las
multitudes que habitualmente desbor-
dan a la capital estadunidense, cuando
asume su nuevo presidente.

Para este momento ya sabemos de
las incontables pifias que ocurrieron:
desde el ataque de risa de Hillary
Clinton, quien asistía al evento en su
calidad de exprimera dama, cuando
Trump dijo que entre sus primeras
acciones estaría cambiarle de nombre
al Golfo de México por el “Golfo de
América”, el atuendo de doña
Melania, extraordinario, pero con un
sombrero que ocultaba su rostro, sus
emociones y quizás sus verdaderos
sentimientos y que impidieron a su
esposo que la besara en la mejilla; el
posible saludo nazi de Elon Musk; el
gesto de ultraderecha que hizo con sus
manos Erick Trump; el sable militar,

orgullo, distinción y méritos para
quien lo porta, pero que el nuevamente
presidente de los Estados Unidos uti-
lizó para cortar uno de sus pasteles de
celebración y luego jugó con él. Que,
al jurar el cargo, no colocó su mano
izquierda sobre las dos Biblias que
llevaba doña Melania, como lo han
hecho todos sus antecesores, como si
fuera “de mentiritas”. ¿Y qué tal
Barron, su hijo menor? Rockstar.

El presidente Trump emitió, en
principio, 41 órdenes ejecutivas, que
van desde la derogación de los decre-
tos de su antecesor, como la orden que
excluyó a Cuba de la lista de países
promotores del terrorismo hasta que
solo hay dos géneros, masculino y
femenino, suspender la admisión de
refugiados, establecer el programa
Quédate en México, facilitar las
deportaciones y calificar a los cárteles
de droga mexicanos como organiza-
ciones terroristas.

La primera reacción de la presiden-
ta Claudia Sheinbaum fue serena y
sensata: “Es importante siempre tener

la cabeza fría y referirnos a los decre-
tos firmados, más allá del propio dis-
curso; o sea, lo que vale en el sentido
estricto de la ley son los decretos que
firma el presidente Trump”.

Así nos enteramos qué algunas de
las “nuevas disposiciones” en realidad
no lo son tanto y que hay limitaciones
implícitas como que el cambio de
nombre del Golfo de México se reduce
solamente a la plataforma continental
de los Estados Unidos, pues en el resto
del mundo seguirá nombrándose igual.

En todo caso, resulta tranquilizador
que al estilo del nuevo mandatario no
se le responda en el mismo tono
porque lo que en uno es ocurrencia en
otra sería una peligrosa imprudencia.

De acuerdo, cabeza fría frente a un
poderosísimo personaje que por astu-
to, audaz e implacable triunfó en la
capital del mundo financiero y ya
logró dos veces la presidencia de su
país.

Monitor republicano
65.

entado en las aulas del Woodrow
Wilson Center, rodeado de una
capital que evoca a Roma en su
arquitectura y crisis, recuerdo
algunas lecciones que la historia
ofrece para nuestros días.

La política actual, en México, Estados
Unidos, y otras partes del mundo, vive un
clima de agitación marcado por el ascenso
de regímenes carismáticos. En Washington,
líderes como Donald Trump y Elon Musk, y
en Ciudad de México, el matrimonio entre
Morena y los tradicionales billonarios mex-
icanos, encarnan una ola que —irónica-
mente— alcanzó el poder buscando des-
mantelar el “establishment”.

Esta situación recuerda la caída de la
República Romana y su transición al
Imperio. En Roma, Cayo Julio César, el
líder carismático, y Marco Licinio Craso, el
hombre más rico de su tiempo, formaron
una alianza que desdibujó el equilibrio
republicano; una alianza en la que el poder
político y el poder económico residían en el
mismo lugar. Frente a ellos, Cicerón, defen-
sor de la república, no logró detener la ola
que destruyó las instituciones. Esta combi-

nación de carisma y recursos desmesurados
resultó devastadora para la democracia.

Hoy, líderes como Trump y Musk, con-
siderados disruptores, han aprovechado su
influencia para moldear discursos populis-
tas que resuenan en una sociedad cansada
de élites tradicionales. En México, Andrés
Manuel López Obrador, arropado por un
conglomerado económico y político —y
que juntos conforman la nueva élite mexi-
cana—, impulsa un populismo que arrastra
a la opinión pública con promesas de cam-
bio radical. Sin embargo, tanto en México
como en Estados Unidos, estos liderazgos
suelen ignorar la importancia de preservar
las instituciones que garantizan estabilidad
y progreso.

El paralelismo con Roma es evidente:
Cicerón advertía de los peligros del poder
concentrado en líderes carismáticos poten-
ciados por el capital. 

Hoy, la combinación de poder político y
riqueza apela a soluciones simplistas para
problemas complejos, ignorando el
conocimiento técnico y la viabilidad institu-
cional.

Los romanos aprendieron que la concen-
tración de poder en torno a figuras como
César y Craso llevó al desmantelamiento

democrático y al auge del autoritarismo.
Prometieron eficiencia y cambio, pero sus
regímenes inauguraron una era de autocra-
cia y servilismo, ya que su poder era tal, que
ningún mecanismo institucional de autocor-
rección los pudo detener.

Las instituciones, como la República, se
basan en la pluralidad y el respeto a la ley.
La democracia no garantiza el éxito; exige
participación y vigilancia permanente.
Tanto en Washington como en Ciudad de
México, los retos actuales son tan grandes
como los de Roma en su declive. El pop-
ulismo y el carisma seducen, pero a menudo
encubren autoritarismo latente. Si queremos
evitar repetir los errores romanos, debemos
fortalecer nuestras instituciones, valorar el
conocimiento y fomentar el diálogo —algo
que comienza, por ejemplo, no llamando
“traidores a la Patria” a quienes pensamos
diferente al gobierno—.

Woodrow Wilson, Cicerón, Juárez,
Cárdenas, Churchill y Mandela estarían de
acuerdo en que el futuro debe cimentarse en
la razón, no en el espectáculo. 

La historia nos advierte: podemos avan-
zar hacia un futuro sólido o caer en la tram-
pa del poder carismático, camino que ya ha
llevado a tantas sociedades al abismo.
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Frente a la banalidad recargada, ‘cabeza fría’¿Bienvenidos
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Anuncia Sheinbaum creación
de 'Comisión Lázaro Cárdenas'
Cd. de México/El Universal.-                     

La presidenta Claudia Sheinbaum
anunció la Comisión El General Lázaro
Cárdenas del Río para la Mixteca, que
estará a cargo del jefe de la Oficina de
la Presidencia, Lázaro Cárdenas Batel,
nieto del expresidente Cárdenas. 

Dicha comisión tendrá diversos
objetivos, entre ellos atender escuelas;
obras de agua potable, entre otras
acciones, comenzando con carreteras y
caminos de Oaxaca, Guerrero y Puebla.

Asimismo, la Jefa del Ejecutivo
Federal regresará a la mixteca oaxaque-
ña cada cuatro meses para la supervisión
de dicha comisión, incluso en algunas
veces de sorpresa ya que cuando anunció
que venía a Oaxaca se pusieron a tapar
baches y arreglar zonas, ello en com-
pañía del gobernador Salomón Jara. 

Lo anterior se debe en cumplimien-
to a uno de sus 100 compromisos para el
Segundo Piso de la Cuarta
Transformación, los cuales los dio a
conocer el 1 de octubre en el Zócalo de
la Ciudad de México.

Durante el evento, Claudia
Sheinbaum informó que la creación de la
Comisión El General Lázaro Cárdenas
del Río surge en recuperación de la
Comisión del Río Balsas que creó el
expresidente michoacano, y a través de
la cual se atenderán principalmente las
necesidades de las personas en las mix-
tecas oaxaqueña, poblana y guerrerense. 

"Hoy podemos darle el banderazo
de salida a la Comisión El General
Lázaro Cárdenas del Río para la
Mixteca oaxaqueña", celebró durante la
entrega de tarjetas de los Programas
para el Bienestar en Santiago

Juxtlahuaca, Oaxaca. 
Agregó: "Vamos a empezar con

todos los caminos, todos los vamos a
arreglar, todo, vamos a iniciar con
cinco, seis caminos de esta región y
después vamos a ir poco a poco y
vamos también a seguir en Oaxaca con
los caminos artesanales para poder lle-
gar también a las distintas comunidades,
no solamente a los pueblos más grandes,
a las cabeceras municipales, sino tam-
bién a otros lugares para poder mejorar
todos los caminos.

Entonces, iniciamos con los caminos,
y vamos así a distintas obras que se
requieran".Además, la creación de esta
nueva comisión refuerza el compromiso
de mejorar la infraestructura y los servi-
cios básicos en una de las regiones más
marginadas del país. 

La Mixteca ha enfrentado histórica-

mente grandes desafíos en términos de
conectividad y desarrollo, por lo que este
esfuerzo tiene como propósito reducir las
desigualdades y garantizar que más
comunidades tengan acceso a mejores
condiciones de vida. 

Con el apoyo de los gobiernos
estatales y locales, se espera que los
proyectos en marcha contribuyan al pro-

greso económico y social de la región,
beneficiando a miles de familias que, por
años, han padecido la falta de inversión
en su infraestructura.

Este anuncio se considera un paso
clave dentro de los esfuerzos del gobier-
no para lograr una verdadera transforma-
ción en las zonas rurales de México, y
que las políticas públicas lleguen a todos.

La presidenta Claudia Sheinbaum encabeza entrega de programas Bienestar
en Santiago Juxtlahuaca, en la mixteca oaxaqueña.

Reconstruye México su equipo para el T-MEC
Cd. de México/El Universal.-                    

Por los recortes presupuestales y la
política exterior del sexenio pasado, el
gobierno de la presidenta Claudia
Sheinbaum Pardo arrancó sin expertos ni
equipo de cabildeo de cara a la revisión o
renegociación del Tratado entre México,
Estados Unidos y Canadá (T-MEC), 

Como parte de la política de austeri-
dad, la administración anterior cerró la
oficina que la Secretaría de Economía
tenía en la capital estadounidense, y ter-
minó con la gestión de intereses que se
llevaba a cabo con legisladores.

Sin embargo, ante el regreso de
Donald Trump a la Casa Blanca, quien
amenaza con imponer aranceles de 25%
a las mercancías con la etiqueta Made in
Mexico y evalúa la permanencia de su
nación en el T-MEC, la dependencia que

encabeza Marcelo Ebrard informó que
hace unas semanas abrió una oficina en
Washington D.C., cuyo encargado o rep-
resentante es Ernesto Acevedo.

La Secretaría de Economía detalló que
comenzó la contratación de exnegoci-
adores de otros acuerdos, como los fir-
mados con Europa, Ecuador, Brasil y el
Mercosur, entre los que se encuentran
Víctor Aguilar, Ismael Ortiz, Rafael
Flores y Luis Rosendo Gutiérrez
Romano, este último es el actual subsec-
retario de Comercio Exterior.

La exdirectora para América del Norte
en la Secretaría de Relaciones Exteriores,
Roberta Lajous, dijo que, por desgracia,
disminuyó la presencia de México en
Washington D.C, a pesar de la importan-
cia de tenerla de forma permanente con
los poderes Ejecutivo y Legislativo. 

"No sabemos si el gobierno está

preparado o si, de manera discreta, se ha
estado preparando, pues hacia afuera no
se ha anunciado una estrategia... pero
antes de que se vengan más medidas uni-
laterales, deberíamos buscar un contacto
y poder empezar una negociación", opinó
la también embajadora en retiro.

"HAY QUE HACER AMIGOS"
Para esta segunda negociación con

Estados Unidos, dijo, "necesitamos un
equipo interdisciplinario, un equipo que
tenga expertos en temas comerciales,
migratorios y legales, porque desgraci-
adamente la tradición de negociar por
compartimientos se ha roto, hay que ver
de manera integral la relación bilateral,
con expertos en todos los campos, el
recurso humano lo tenemos, sólo se trata
de agrupar, llamar y trabajar".

"Hay que conocerlos, acercarse y
mostrarles la causa de México, es una
labor constante que hay que hacer, es
una labor tenaz para hacer amigos en
los dos partidos políticos (republicano
y demócrata)", indicó Lajous.

Para republicanos y demócratas es
más importante lo que dice su electora-
do que su partido, comentó en entre-
vista con esta casa editorial. "En
Estados Unidos se toman muy en serio
la labor de los legisladores, quienes
dependen de su electorado", señaló la
diplomática mexicana.

Fuentes del sector que pidieron el
anonimato dijeron que, con la llegada
de Marcelo Ebrard a la Secretaría de
Economía, "casi nadie regresó" de los
funcionarios que negociaron el T-
MEC, porque ya tienen trabajo en la
iniciativa privada, pero hay exnegoci-
adores de otros acuerdos.

Abren primer albergue en Tijuana para deportados
Tijuana/El Universal.-                         

El Gobierno de México abrió este sábado
en la ciudad fronteriza de Tijuana el alber-
gue temporal que fue anunciado por la pres-
identa, Claudia Sheinbaum, para recibir a los
migrantes que sean deportados de Estados
Unidos bajo las medidas restrictivas de
Donald Trump.

El albergue fue acondicionado en un
área de la plaza comercial Flamingos, ubi-
cado a unos 15 kilómetros del puerto fron-
terizo de San Ysidro, el que, a decir de las
autoridades, contará con todos los servi-
cios requeridos para brindar “una atención
integral y con respeto a la dignidad de las
personas”.

Así lo informó este día a medios de
comunicación Mónica Vega, secretaria de
Medio Ambiente del estado mexicano de
Baja California, quien será la encargada de
coordinar este albergue, el cual a partir de

este día ya está listo para recibir exclusiva-
mente a los mexicanos que sean repatria-
dos.

La funcionaria especificó que el espa-
cio será resguardado por elementos de la
Guardia Nacional y el Ejército Mexicano

para salvaguardar la integridad de las per-
sonas y que se pensó estratégicamente en
esa ubicación por la cercanía y accesibili-
dad que tiene con el puerto fronterizo de El
Chaparral, que es por donde salen las per-
sonas deportadas.

Miembros del gobierno mexicano y expertos en comercio exterior se preparan para
fortalecer la renegociación del T-MEC.

La Secretaría de la Defensa Nacional, de 1996 a la fecha, ha brindado ayuda human-
itaria en 96 ocasiones a 30 países,

Regresa contingente mexicano
que apoyó ante incendios

Cd. de México/El Universal.-                   

La delegación de 74 especialistas del
Ejército, Comisión Nacional Forestal
(Conafor) y Coordinación Nacional de
Protección Civil que participó en la sofo-
cación de los incendios forestales en Los
Ángeles, California, regresó a México
tras dos semanas de brindar ayuda
humanitaria. 

El grupo denominado CEHUI, que en
náhuatl significa apagar el fuego, arribó
este sábado a la Base Aérea Militar de
Santa Lucía, Estado de México, donde
fue recibido por los secretarios de
Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la
Fuente, y de la Defensa Nacional, gener-
al Ricardo Trevilla Trejo. 

Durante la ceremonia, el general
Trevilla Trejo afirmó que la relación bilat-
eral entre México y Estados Unidos se ha
mantenido desde siempre y no es ajena a
las Fuerzas Armadas de ambos países.

El mando militar destacó que, durante
las tareas de apoyo en los incendios de
Los Ángeles, el personal militar llevó a
cabo 451 revisiones de estructuras colap-
sadas en estrecha coordinación con las
autoridades de Estados Unidos, donde
localizaron una persona sin vida. Señaló
que integrantes de Conafor y la
Coordinación Nacional de Protección
Civil construyeron 150 metros de brechas
cortafuegos y ampliaron mil 400 metros
de estas. 

Además, destacó la valentía y dedi-
cación del equipo mexicano, cuyos
esfuerzos fueron cruciales para mitigar la
magnitud de los incendios y minimizar el
daño ambiental y humano en la región
afectada. 

Este tipo de colaboraciones interna-
cionales refuerzan la capacidad de
respuesta ante desastres y consolidan los
lazos de cooperación entre ambos países
en el ámbito de la protección civil.

La titular del Ejecutivo comisionó al jefe de oficina de la Presidencia,
Lázaro Cárdenas Batel, para atender a los pueblos originarios.

Comité Legislativo puede hacerse cargo de trabajo: Morena
Cd. de México/El Universal.-                        

Ante el desacato del Comité de
Evaluación del Poder Judicial de continuar
los trabajos de evaluación para seleccionar
perfiles a jueces, magistrados, ministros, el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) puede dictar las medi-
das de apremio.

El diputado Sergio Gutiérrez Luna,
presidente de la Mesa Directiva y el de la
Junta de Coordinación Política, Ricardo
Monreal, calificaron de preocupante este
desacato de dicho comité.

En rueda de prensa en el marco de

marco de la sexta jornada de Diálogos
Legislativos del Grupo Parlamentario de
Morena, expusieron que la Sala Superior
del TEPJF podría solicitar "al Senado
proveer lo conducente, ante el desacato,
para que no se violen derechos políticos
de los participantes en el Poder Judicial".

Monreal apuntó que "la Junta de
Coordinación Política y la Mesa Directiva
del Senado, ante el desacato público y
notorio, puede determinar que realicen la
entrega, recepción de expedientes al
Comité de Evaluación del Poder
Legislativo, y cubrir esta deficiencia".

En ese sentido, indicó que el Comité

de Evaluación del Poder Legislativo tiene
la capacidad para esta revisión, "y el
Legislativo está dispuesto a propor-
cionarles más apoyo técnico y asesoría
para cumplir con este cometido".

"Espero que hoy el Tribunal Electoral
pueda dictar medidas para que no se vio-
lenten estos derechos políticos de quienes
participaron, se inscribieron y están pen-
dientes de la conclusión del proceso por
parte del Comité de Evaluación del Poder
Judicial".

Estimó que "el universo de trabajo que
se estima administrable es de 3 mil 814
personas inscritas en el Poder Judicial de

la Federación. De esas se determinaron
elegibles mil 46, de las cuales 661 están
inscritas, por doble vía, en el Comité de
Evaluación del Poder Legislativo. Y los
que no coinciden y que no están inscritos
en ambos sistemas o tres sistemas son 385
personas.

"Sin embargo, se pueden sumar otras
personas aspirantes en virtud de resolu-
ciones de medios de impugnación por no
haber salido en las listas. Los derechos
políticos se garantizan a participar, garan-
tizan que participen y por eso estos días
son claves antes del día primero de
febrero".

Morena propone que Comité Legislativo
asuma trabajo pendiente; TEPJF podría
aplicar medidas contra el Poder Judicial.

El albergue abre días después de presentarse ‘México te abraza’, una estrategia con la
que el Gobierno pretende reintegrar a los mexicanos deportados por Trump.



Cd. de México/El Universal.-                      

Estados Unidos verá despegar su
economía más rápido que México
durante 2025 y 2026, de acuerdo con
las proyecciones del Producto Interno
Bruto (PIB) que el Fondo Monetario
Internacional (FMI) dio a conocer este
mes.

Con Donald Trump en la Casa
Blanca, la economía estadounidense se
expandirá este año 2.7% y el próximo
2.1% debido a la política fiscal más
laxa, propiciada por nuevas medidas
expansivas como los recortes de
impuestos.

"La flexibilización de las regula-
ciones excesivamente restrictivas y la
reducción de los trámites burocráticos
para las empresas podrían acelerar el
crecimiento a corto plazo en Estados
Unidos mediante un aumento de la
inversión", argumentó el FMI.

Sin embargo, matizó que un
repliegue excesivo de las regulaciones
que sirven para limitar la toma de ries-
gos y la acumulación de deuda puede
dar lugar a una dinámica de auge y
caída en la Unión Americana a más
largo plazo, con repercusiones para el
resto del mundo. Desde la perspectiva
de la institución, las perturbaciones del

mercado laboral causadas por la reduc-
ción de los flujos migratorios hacia
Estados Unidos pueden reducir de
forma permanente el producto poten-
cial y elevar la inflación durante el
período de ajuste.

"Si los efectos perjudiciales de los
aranceles y la reducción de la fuerza
laboral predomina, la actividad mundi-
al y en Estados Unidos, podría verse
afectada negativamente en el mediano
plazo", señaló.

La Unión Americana posee la
economía más grande del mundo, cuyo
valor fue de 29.2 billones de dólares el
año pasado, 16 veces mayor que la
mexicana, calculada en 1.8 billones,
indican las previsiones del FMI.

Estiman caída en el ranking
México tiene la segunda mayor
economía de América Latina y la
número 13 en la lista global, aunque
planea regresar al top 10.

Lo anterior, según la hoja de ruta
hacia 2030 que dio a conocer este mes
la presidenta de México, Claudia
Sheinbaum Pardo.

Cd. de México/El Universal.-                        

La Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios
(COFEPRIS) realiza un análisis de
riesgos en relación con el colorante
Rojo No. 3 FD&C, luego de que la
Administración de Alimentos y
Medicamentos de los Estados Unidos
de América (FDA, por sus siglas en
inglés) lo prohibió en la producción de
alimentos y medicinas.

“COFEPRIS tiene conocimiento
sobre la decisión de la Administración
de Alimentos y Medicamentos de los
Estados Unidos de América respecto a
la revocación de la autorización para el
uso del Rojo No. 3 FD&C y su entrada
en vigor”, informó en un comunicado.

Por lo que realiza el análisis de ries-
gos conforme al uso, atendiendo el
Anexo III Colorantes con (Ingesta
Diaria Admisible) IDA establecida, en
el Acuerdo por el que se determinan los

aditivos y coadyuvantes en alimentos,
bebidas y suplementos alimenticios, su
uso y disposiciones sanitarias, el cual
conlleva un período de revisión y con-
cluirá en las próximas semanas.

La dependencia mexicana informó
que realiza de manera constante análi-
sis de riesgos a la salud en las materias
de su competencia con base en inves-
tigación científica, con el fin de actu-
alizar los instrumentos regulatorios.

“Lo anterior con base en el artículo
DÉCIMOCUARTO del Acuerdo de
aditivos, que señala que las listas de
aditivos podrán modificarse en adi-
ción, exclusión, así como extensiones
de uso, considerando para el análisis
de riesgos las evaluaciones y aproba-
ciones de organismos multinacionales
[...], del Codex Alimentarius, así como
regulaciones internacionales de la
Unión Europea y de los Estados
Unidos de América”, explicó.

Respecto a los medicamentos, la

dependencia sanitaria instruyó a su
órgano científico asesor denominado
Comisión Permanente de la
Farmacopea de los Estados Unidos
Mexicanos, que analice el uso del
Rojo No. 3 FD&C en el capítulo de
aditivos de la FEUM, específicamente
en la lista de colorantes.

Adicionalmente, COFEPRIS
destacó la importancia de revisar con-
stantemente las prácticas interna-
cionales y las normativas científicas
para garantizar que los productos que
consumen los mexicanos sean
seguros.

En este contexto, la dependencia
subrayó que, aunque aún no se ha
tomado una decisión final sobre el uso
del colorante en México, el análisis en
curso buscará proteger la salud públi-
ca, basándose en los estudios y regula-
ciones más recientes a nivel global.

En ese sentido, la Comisión tam-
bién hizo un llamado a la industria ali-

mentaria y farmacéutica para que se
mantengan al tanto de los resultados
de este análisis y se ajusten a las nor-
mativas que surjan, garantizando que
sus productos sean adecuados para el

consumo humano. 
La transparencia y la cooperación

serán esenciales para tomar decisiones
fundamentadas y evitar riesgos poten-
ciales para la salud de la población..

Cd. de México/El Universal.-                   

Este sábado 25 de enero, se confirmó
la lamentable noticia de que el catedráti-
co y periodista Alejandro Gallegos León
fue encontrado sin vida en el municipio
de Cárdenas, Tabasco. 

Tras haber sido reportado como desa-
parecido el 24 de enero, el cuerpo de
Gallegos León fue localizado en un
campo de cultivos de maíz, entre los
límites de El Parnaso y el poblado C-29,
según fuentes policiales locales.

La Fiscalía General del Estado (FGE)
había activado de inmediato una alerta
para la búsqueda del periodista de 51
años, quien dejó de ser visto por sus
familiares el día antes de su desaparición. 

Esta trágica noticia ha consternado
tanto a la comunidad académica como al
periodismo tabasqueño, que pierde a uno
de sus miembros más comprometidos.

Este suceso se produce solo una sem-
ana después del asesinato de Calletano de
Jesús Guerrero, subdirector de Global
México, quien fue ultimado el 17 de
enero en el municipio de Teoloyucan,

Estado de México. Guerrero, quien ya
había sido amenazado días antes de su
muerte, se encontraba en el esta-
cionamiento de la iglesia de San Antonio
cuando fue atacado. Las autoridades han
identificado que el agresor o los agre-
sores probablemente viajaban en motoci-
cleta, y aunque las cámaras de seguridad
en el lugar registraron el incidente, los
responsables siguen sin ser detenidos.

El caso de Gallegos León se suma a
una serie de ataques que han afectado al
gremio periodístico en lo que va del
2024. 

Otros periodistas como Mauricio Cruz
Solís, de Michoacán, y Patricia Ramírez
González, de Colima, también fueron
víctimas de homicidios en meses
recientes, lo que pone en evidencia la cre-
ciente violencia contra los comuni-
cadores en diversas regiones del país.

Esta ola de violencia contra los peri-
odistas subraya la necesidad urgente de
medidas más eficaces para proteger a
quienes ejercen la labor informativa y
denuncian la realidad en sus comu-
nidades. 

Mientras tanto, los allegados a
Gallegos León, así como la comunidad
periodística, exigen justicia ante estos
crímenes que siguen empañando el ejer-
cicio libre del periodismo en México.

Con el creciente número de periodis-
tas asesinados en el país, organizaciones
nacionales e internacionales han reitera-
do la necesidad de reforzar las medidas
de seguridad para los comunicadores y
exigir una respuesta más efectiva por
parte de las autoridades. 

La impunidad prevalece en muchos de
estos casos, lo que genera un ambiente de
inseguridad que afecta la libertad de
expresión. 

Los colegas de Gallegos León y otros
periodistas caídos claman por justicia, al
tiempo que alertan sobre los peligros que
enfrentan día con día para realizar su tra-
bajo en un contexto de violencia y ame-
naza constante. 

La comunidad espera que este caso no
quede impune y que, finalmente, se
tomen acciones reales para frenar la vio-
lencia contra los trabajadores de los
medios en México.

Alejandro Gallegos León también era catedrático en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT). 

‘EU le ganará a México en
crecimiento económico’

Cd. de México/El Universal.-                   

Conocer las características de cada
tipo de gasolina, además de beneficiar a
tu auto, te permite ahorrar dinero cada
que vas a una estación de carga. 

En primer lugar, debes saber que se
llaman "magna" o "premium" porque
estos términos fueron acuñados por
Petróleos Mexicanos.

Es posible que otras marcas vendan el
mismo tipo de combustible bajo el nom-
bre "regular", "premium" o "super". Y
coloquialmente, algunas personas se
refieren a ellas como "verde" o "roja".

De acuerdo con Pemex, la principal
diferencia entre la gasolina magna y la
premium es su octanaje, unidad que mide
la capacidad del combustible para resistir
la detonación en el motor.

Lo anterior quiere decir que, cuanto
mayor sea el número de octanaje, mayor
será la capacidad de la gasolina de com-

primirse antes de "explotar", evitando
dañar el motor y mejorando su
rendimiento.

Para que lo tengas en cuenta: la gasoli-
na premium tiene un octanaje de 91 o
superior; mientras que la gasolina magna
(o regular) cuenta con un octanaje de 87.
Según explica Pemex, al usar una gasoli-
na con el octanaje adecuado para tu
motor, puedes conseguir un rendimiento,
buena combustión.

Si tu vehículo cuenta con un motor
turbo cargado, súper cargado, con inyec-
ción directa de combustible y con una
compresión mayor a 10:1, deberás utilizar
gasolina premium.

Pero, si el motor de tu auto tiene una
compresión menor a 10:1, deberás utilizar
magna.

La mayoría de vehículos de alta gama
necesitan gasolina premium, pues ayuda
a mejorar la aceleración e incrementa la
eficiencia del motor. 

México es considerado un país altamente peligroso para el ejercicio
del periodismo.

Condena ONU-DH asesinato
de Alejandro Gallegos

Cd. de México/El Universal.-                   

La Oficina en México del Alto
Comisionado de las Naciones Unidas
para los Derechos Humanos (ONU-DH)
condenó este sábado el asesinato del
periodista Alejandro Gallegos León,
ocurrido en Tabasco, y urgió a las autori-
dades a investigar el homicidio con un
enfoque en su labor periodística. 

La ONU-DH publicó un mensaje en
redes sociales expresando su repudio,
destacando que Gallegos León fue
visto por última vez el 24 de enero y su
cuerpo fue localizado sin vida en el
municipio de Cárdenas la mañana del
25 de enero.

La oficina de la ONU recordó que
Alejandro Gallegos León fue fundador
del medio La Voz del Pueblo y, en el
momento de su muerte, ejercía como
columnista en Tabasco Hoy y docente. 

En su mensaje, la ONU-DH hizo un
llamado a las autoridades a realizar una
investigación exhaustiva que considere
su labor informativa como una posible
línea de investigación, al tiempo que
expresó su solidaridad con la familia y
seres queridos del periodista en este
“difícil momento”.

El homicidio fue confirmado por la
Fiscalía General de Tabasco después de

que Artículo 19 informara sobre su
desaparición el viernes 24 de enero. La
organización también solicitó a la
Fiscalía Especial para la Atención de
Delitos Cometidos en Contra de la
Libertad de Expresión (FEADLE) de la
Fiscalía General de la República
(FGR) atraer el caso y considerar el
ejercicio periodístico de Gallegos
como posible móvil del crimen.

Según testimonios de colegas del
periodista, Gallegos León, quien se
especializaba en temas educativos y
políticos, había dejado de tener contac-
to con su familia desde el viernes a las
14:25 hora local. 

Además, se encargaba de adminis-
trar la página de denuncia ciudadana
La Voz del Pueblo, Noticias Sin
Censura.

El asesinato de Alejandro Gallegos
León se suma a una larga lista de
crímenes contra periodistas en México,
que desde el año 2000 han cobrado la
vida de más de 169 comunicadores. 

Este crimen representa un nuevo
golpe a la libertad de prensa en el país,
y se convierte en el segundo asesinato
de un periodista ocurrido durante la
administración de la presidenta
Claudia Sheinbaum, que asumió el
cargo en octubre de 2024.

Analiza COFEPRIS las acciones referentes al uso del colorante Rojo No. 3

Continua violencia contra periodistas:
suman dos muertes en enero

Explican diferencia entre gasolina 

Domingo 26 de enero de 2025

El colorante Rojo 3, presente en dulces, bebidas y medicamentos, deberá ser
eliminado del mercado en los próximos años tras la prohibición de la FDA. 

La gasolina magna y premium son las más populares en México. 

La Unión Americana posee la economía más grande del mundo, cuyo valor fue
de 29.2 billones de dólares el año pasado, 16 veces mayor que la mexicana.

Si los efectos perjudiciales de
los aranceles y la reducción de
la fuerza laboral predomina, la
actividad mundial y en
Estados Unidos, podría verse
afectada negativamente en el
mediano plazo”

FMI

“
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Levanta Trump suspensión
de envío de bombas a Israel 

El Universal/Estados Unidos                       

El nuevo presidente de
Estados Unidos, Donald Trump,
descongeló el envío de un carga-
mento de bombas a Israel que
había sido frenado por su prede-
cesor, Joe Biden, para evitar que
fueran usadas en la Franja de
Gaza, informó este sábado
(25.01.2025) Axios.

Según confirmaron tres fun-
cionarios israelíes a ese medio
estadounidense, la Casa Blanca
ordenó al Pentágono que levante
la suspensión impuesta por
Biden al suministro de esos
explosivos.

El cargamento de 1.800 bom-
bas MK-84, almacenado en
Estados Unidos, será colocado
en un barco y entregado a Israel
en los próximos días, agregó
Axios.

Aunque Biden respaldó la
ofensiva israelí sobre la Franja
de Gaza y mantuvo el suministro
de armamento, decidió paralizar
en mayo el envío de esas bombas
por miedo a que fueran utilizadas
en zonas densamente pobladas
de la ciudad de Rafah, en el sur
del enclave palestino. 

Esa decisión derivó en uno de
los mayores momentos de ten-
sión entre Washington y el
Gobierno del primer ministro
israelí, Benjamín Netanyahu.

Desde el ataque de Hamás del
7 de octubre de 2023, Biden
apoyó el objetivo de Israel de
eliminar al grupo islamista de la
Franja de Gaza, al tiempo que
pedía a Netanyahu mitigar los
daños a la población civil del
enclave, donde más de 45.000

personas han muerto en los 15
meses de ofensiva.

El levantamiento del bloqueo
a las bombas se da a conocer
después de que el pasado 15 de
enero se anunciara un acuerdo de
tregua y de liberación de rehenes
en Gaza que contó con la
mediación de Qatar y de Egipto,
así como de los equipos de Biden
y de Trump, quien tomó pos-
esión el 20 de enero.

No descarta 
regresar a la OMS

El presidente de Estados
Unidos, Donald, Trump, dijo el
sábado que podría considerar
volver a unirse a la Organización
Mundial de la Salud, días
después de ordenar la salida de

su país por lo que describió
como un mal manejo de la pan-
demia de COVID-19 y otras cri-
sis sanitarias internacionales.

"Tal vez consideraríamos
hacerlo de nuevo, no lo sé. Quizá

sí. Tendrían que limpiarlo", dijo
Trump en un mitin en Las Vegas.

Está previsto que Estados
Unidos abandone la OMS el 22 de
enero de 2026. Trump anunció la
medida el lunes tras jurar su
segundo mandato en la Casa
Blanca.

Estados Unidos es, con difer-
encia, el mayor aportante de la
OMS, ya que aporta alrededor
del 18% de su financiación glob-
al. El presupuesto bienal más
reciente de la OMS, para 2024-
2025, ascendía a 6.800 millones
de dólares.

Trump dijo a la multitud en Las
Vegas que está descontento por
que Estados Unidos pague más a
la OMS que China, que tiene una
población mucho mayor.

El ‘zar’ de la frontera, discute los detalles de la estrategia de
deportación y el papel crucial del Congreso.

El éxito de la deportación masiva
depende del Congreso: Homan

El Universal/Estados Unidos                                       

Tom Homan, zar de la fron-
tera del gobierno de Donald
Trump declaró a ABC News
que es "realista" y que el éxito
del plan de deportación masiva
depende del Congreso.

"Soy realista", dijo Homan
en una entrevista con Martha
Raddatz, copresentadora del
programa "This Week" de la
ABC. "Podemos hacer lo que
podamos con el dinero que ten-
emos. Vamos a tratar de ser efi-
cientes, pero cuanto más dinero
tengamos, más podremos
lograr". "Cuanto más dinero
tenga, mejor me irá", afirmó.

Homan dijo que el éxito se
reduce a esto: "Eliminar de la
calle tantas amenazas a la
seguridad pública como sea
posible".

Eso incluye deportar a "todos
los pandilleros inmigrantes ile-
gales de este país, incluido el
Tren de Aragua", el cártel vene-
zolano, añadió.

"Cuando vemos que la tasa
de criminalidad causada por

inmigrantes ilegales disminuye,
eso es un éxito", afirmó. "Cada
amenaza a la seguridad pública
que eliminamos de este país es
un éxito. 

Cada amenaza a la seguridad
nacional que encontramos y
eliminamos del país es un
éxito".

Homan dijo en la entrevista
que se transmite el domingo que
el gobierno de Estados Unidos
utilizó por primera vez aviones
militares para transportar
migrantes de regreso a su país
de origen y que ahora será algo
cotidiano.

Tom Homan también enfatizó
que el enfoque de la adminis-
tración de Trump no solo se cen-
traba en la deportación de inmi-
grantes ilegales, sino en garantizar
que aquellos deportados no
volvieran a ingresar al país. 

Según Homan, el gobierno
estaba trabajando estrechamente
con las autoridades de los países
de origen para mejorar las medidas
de seguridad en las fronteras y evi-
tar que los inmigrantes retornaran
a los Estados Unidos. 

El cargamento de bombas MK-84, será colocado en un barco
y entregado a Israel en los próximos días.

El cargamento de 1.800 bombas MK-84 se encuentra almacenado en Estados Unidos. 

Señala CIA laboratorio chino como fuente probable del Covid
Redacción/Estados Unidos.-                      

La Agencia Central de
Inteligencia de Estados Unidos
(CIA) cambió el sábado su pos-
tura oficial sobre el origen del
covid-19 al señalar que era "más
probable" que el virus se
hubiera filtrado de un laborato-
rio chino a que se transmitiera a
través de animales.

La nueva evaluación se pro-
duce dos días después de que
John Ratcliffe fuera confirmado
como director de la CIA bajo la
segunda administración del
presidente Donald Trump.

Ratcliffe, quien fue director
nacional de inteligencia durante
el primer mandato de Trump,
dijo en una entrevista publicada
el viernes que "desde el primer
día" sería prioritario evaluar los
orígenes del covid.

"La agencia va a salir de la
banca", dijo Ratcliffe, quien
cree que el Covid-19 se filtró
del Instituto de Virología de
Wuhan, al medio de derecha

Breitbart.
Un portavoz de la agencia

dijo el sábado en un comunica-
do que, con base en los informes
disponibles, "es más probable"
que el virus tenga origen en el
marco de una investigación que
"un origen natural".

La agencia no había determi-
nado previamente si la propa-

gación se desencadenó por una
u otra razón.

Un funcionario esta-
dounidense dijo a la AFP que el
cambio se basó en un nuevo
análisis de inteligencia ordena-
do por el anterior director de la
CIA, William Burns, que con-
cluyó antes de la llegada de
Ratcliffe esta semana.

Defensores de la hipótesis de
la fuga de laboratorio destacan
que los primeros casos conocidos
de covid-19 surgieron en Wuhan,
China, un importante centro de
investigación de coronavirus, ubi-
cado a unos 1.600 kilómetros de
las poblaciones más cercanas de
murciélagos portadores de virus
similares al SARS.

Prueba Corea del Norte 
misiles de crucero

Redacción/Corea del Norte.-                           

Se trata de la primera prueba
armamentística de la dictadura
de Kim Jong-un desde la asun-
ción de Donald Trump como
presidente de Estados Unidos

El régimen de Corea del Norte
realizó ensayos con misiles de
crucero estratégicos lanzados
desde el mar, según informó este
domingo la agencia estatal de noti-
cias KCNA, que añadió que los
disparos alcanzaron “con pre-
cisión” sus objetivos.

“Los medios de disuasión
bélica de las fuerzas armadas de
la RPDC (República Popular
Democrática de Corea) se están
perfeccionando más a fondo”,
dijo el dictador norcoreano Kim
Jong-un al supervisar la prueba
del sábado, informó la KCNA.

Los misiles dieron en el
blanco tras recorrer una órbita
elíptica de 1.500 kilómetros y
una órbita en forma de ocho,
según el informe, que añade que
no hubo “ningún impacto nega-
tivo en la seguridad de los país-
es vecinos”. La KCNA no pre-
cisó dónde tuvo lugar la prueba.

Esta prueba armamentística
de Pyongyang es la primera
desde que el presidente esta-
dounidense Donald Trump
regresó el lunes a la Casa
Blanca. Poco antes de su toma
de posesión, Corea del Norte
disparó al mar varios misiles
balísticos de corto alcance.

Trump, que mantuvo una
rara serie de reuniones con Kim
durante su primer mandato, dijo
en una entrevista emitida el
jueves que volvería a acercarse
a Kim, calificando al líder nor-
coreano de “tipo inteligente”.

Las dos Coreas siguen técni-
camente en guerra desde que el
conflicto de 1950 a 1953 ter-
minó en un armisticio, no en un
tratado de paz. Las relaciones
entre Pyongyang y Seúl se
encuentran en uno de sus
momentos más bajos desde hace
años, ya que el año pasado el
Norte lanzó una ráfaga de mis-
iles balísticos en violación de
las sanciones de la ONU.

La KCNA difundió una
declaración del Ministerio de
Asuntos Exteriores norcoreano
en la que criticaba a Washington
y Seúl por realizar ejercicios
militares conjuntos en los últi-
mos días. 

El dictador Kim Jong-un declaró que "los medios de disuasión béli-
ca de Corea del Norte se están perfeccionando más a fondo".

El laboratorio de Wuhan en China es uno entre 50 en el mundo con el nivel más alto en bioseguridad.

Amenaza EU con ofrecer una recompensa para capturar talibanes
Redacción/Estados Unidos.-            

El secretario de Estado de
Estados Unidos, Marco Rubio,
advirtió este sábado que su gob-
ierno podría ofrecer una recom-
pensa superior a la de Osama Bin
Laden, ex líder de Al Qaeda, por
la captura de los principales diri-
gentes talibanes en Afganistán.

Rubio lanzó esta declaración
tras asegurar que tiene informa-
ción no confirmada sobre un
mayor número de ciudadanos
estadounidenses retenidos por los
talibanes.

“Acabo de escuchar que los
talibanes tienen a más rehenes
estadounidenses de lo que se
había informado. Si esto es cierto,
tendremos que ofrecer inmediata-
mente una recompensa muy
grande por sus principales líderes,
tal vez incluso mayor que la que
ofrecimos por Bin Laden”, afirmó
Rubio en sus redes sociales.

Estados Unidos ofreció una
recompensa de 50 millones de
dólares por información que lle-
vara a la captura de Bin Laden,

quien fue abatido en un operativo
militar en Pakistán en 2011.

Rubio sugirió que se podría
superar esta cifra como parte de la
respuesta estadounidense a la cre-
ciente preocupación por la seguri-
dad de sus ciudadanos en
Afganistán.

El martes pasado, tras la
investidura de Donald Trump, se
reveló que su predecesor, Joe
Biden, alcanzó un acuerdo con las
autoridades de facto afganas para
la liberación de dos esta-
dounidenses a cambio de un líder
talibán.

Los ciudadanos liberados,
Ryan Corbett y William Wallace
McKenty, fueron entregados a
las autoridades estadounidenses
a cambio de Khan Mohammad,
un líder talibán que cumplía
cadena perpetua en una prisión
de California por delitos de ter-
rorismo y tráfico de drogas.

Sin embargo, al menos otros
dos estadounidenses, identifica-

dos como George Glezmann y
Mahmood Habibi, permanecen
arrestados en Afganistán bajo la
custodia de los talibanes.

La declaración de Rubio de
aumentar las reco mpensas
refleja una posturaagresiva del
nuevo gobierno hacia los tal-
ibanes, quienes retomaron el
control de Afganistán en 2021
tras la retirada de las tropas.

Fotografía de archivo en donde se ven talibanes mientras hacen
guardia en un barrio de Kabul, Afganistán.

Una de las primeras medidas en
su primer día fue la retirada del
pais de la (OMS).

Un misil vuela durante lo que los
medios dice que es una prueba
de un balístico hipersónico Ante la creciente preo-

cupación por los rehe-

nes estadounidenses,

se propone una

recompensa sin pre-

cedentes por la captu-

ra de los dirigentes

talibanes."

Marco Rubio

“
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Alma Torres Torres.-                            

El tarifazo y las malas condiciones en
las que se brindan en el área metropoli-
tana de Monterrey, fue el tema de la pro-
testa sabatina de la Alianza de Usuarios
del Transporte, el sábado a las 13:00
horas.

En esta ocasión, los quejosos estu-
vieron acompañados de una Organiza-
ción No Gubernamental de Saltillo
Coahuila de nombre "Transporte
digno", que trabaja en el mismo sentido.

Jaime Noyola, líder de la Alianza de
Usuarios de Servicios Públicos informó
que trabajarán en coordinación jurídica,
en busca de unificarse y hacer valer los
derechos y tengan un mejor soporte
legal.

“Vamos a platicar para efecto de ver
que acciones están realizando y cuales

tenemos nosotros avanzadas para com-
paginar las estrategias, ya que las auto-
ridades no hacen caso y dejan pasar el
tiempo", dijo.

"Y nuestra lucha nos ha permitido
conectar con este colectivo y les agra-
decemos su solidaridad para unificar
esto con más estados y nos podamos de-
fender”, añadió.

Noyola anunció que van a presentar
la solicitud de un peritaje en el Congreso
del Estado, para verificar si las nuevas
unidades cumplen con las funciones
para dar servicio, así como también uno
en materia del cobro electrónico.

“Vamos a presentar el escrito para
efecto de que vean si son viables, ya que
tenemos conocimiento de que se han
descompuesto y no hay piezas, quedan
totalmente paradas ya que no hay piezas
o refacciones y el otro en el cobro ya

que quieren hacer un monopolio al dejar
solo la tarjeta urbani y no permitir el
cobro en efectivo o darle entrada a otras
empresas”, puntualizó.

En este sentido, Marco Polo Hernán-
dez, integrante del colectivo señaló que
uno de los grandes problemas que tie-
nen es que las autoridades no garantizan
el derecho a la movilidad y prefieren be-
neficiar a los concesionarios.

"Es un problema grave en todas las
ciudades, puesto que no contamos con
unidades suficientes, ni modernizadas,
ni de accesibilidad total y, en segundo
lugar, el cobro tarifario que es un alza
constante en donde únicamente salen
beneficiados los concesionarios”, ex-
presó.

El integrante del colectivo comentó
que tienen que estar unidos los usuarios
de la zona del noreste para poder hacer

una articulación y presionar a las auto-
ridades para que las cosas cambien, ya
que otro de los problemas es que te obli-
gan a comprar un teléfono celular más
actualizado para poder acceder al sis-
tema de pago.

Hernández manifestó que  contem-
plan realizar más manifestaciones y
plantones en conjunto, porque es la

única manera de lograr que las autori-
dades se pongan a trabajar.

Cabe destacar, que luego de ser re-
movida de su cargo en la actual admi-
nistración estatal, Ximena Peredo,
exsecretaria de Participación Ciuda-
dana, regresó al activismo para mani-
festarse en contra del aumento a las
tarifas del transporte público.

Jorge Maldonado Díaz
Ignacio González Bañuelos.-             
El Gobierno de Monterrey, a través

de la Secretaría de Desarrollo Econó-
mico, concluyó con éxito una serie de
reuniones estratégicas en Madrid.

Gracias a esas mesas de trabajo se
fortaleció la colaboración entre ambas
ciudades como parte de los preparativos
para la Copa Mundial FIFA 2026.

El encuentro y los acuerdos con Ma-
drid se dieron en el marco de la Feria In-
ternacional de Turismo 2025 (FITUR),
a donde acudió la comitiva regiomon-
tana encabezada por el Jefe de Gabinete,
Fernando Margaín, quien estuvo acom-
pañado por Arturo Cantú, director de
Turismo. 

“Nos llevamos muy buenas noticias
para Monterrey y Madrid. Es el lanza-
miento que vamos a hacer, y ya tenemos
agenda, en julio estaremos viéndolos en
nuestra ciudad, recibirlos y platicar de
todo lo que nos llevamos de aquí”.

“Una de las cosas importantes es que
el Mundial nos toca a nosotros, y des-
pués siguen ustedes”, dijo Arturo Cantú.

Monterrey, como una de las sedes del
Mundial FIFA 2026, trabaja en una es-
trategia sólida para garantizar que este
evento sea una experiencia inolvidable
para los visitantes y un motor de des-
arrollo para la ciudad.

Las reuniones en Madrid son parte de
los esfuerzos por asegurar que esta ca-
pital esté preparada para recibir a miles
de aficionados y equipos de todo el
mundo, consolidando a Monterrey
como un referente global.

FIRMAN CONVENIO
SANTIAGO Y SALAMANCA

El Presidente Municipal de Santiago,
David de la Peña Marroquín, y el Al-
calde de Salamanca, España, Carlos
Manuel García Carbayo, firmaron en
Madrid un convenio de colaboración e

intercambio de buenas prácticas de tu-
rismo sostenible, educación y cultura.

Con ello permite a ambos municipios
fortalecerse como Pueblos Mágicos y
preservar su riqueza natural.

Tras la firma del acuerdo, el Alcalde
de Santiago dijo que una parte impor-
tante de esta colaboración es la oportu-
nidad de fomentar y promover las
oportunidades de estudio para jóvenes
de Santiago y de Salamanca, esto con el
apoyo de la Universidad Autónoma de
Nuevo León.

“También nos va a permitir acuerdos
académicos; ya la UANL tiene un con-
venio con este municipio, y vamos a for-
talecer este acuerdo para que también
les vaya bien a todos nuestros jóvenes
de Santiago”, apuntó.

Durante la firma del convenio, los
Alcaldes intercambiaron información,
estadísticas y contactos relacionados
con el turismo sostenible, así como al-
gunos obsequios. 

Consuelo López González.-                          
El Gobierno de Nuevo León reconoció

ayer a 81 policías de Fuerza Civil con el Mé-
rito Policial.

En el Hangar del Campo Policial 1, en Es-
cobedo; Gerardo Escamilla Vargas, titular de
la corporación estatal, destacó su compro-
miso por Proteger y Servir a la población.

Los elementos, detalló, se desempeñaron
con amplio valor y profesionalismo durante
una situación de riesgo relacionada con un
grupo delictivo y la detención de generadores
de violencia.

"Hoy reconocimos con Méritos Policiales
a 81 elementos de #FuerzaCivil por su va-
liosa colaboración en operativos y acciones
relevantes contra la delincuencia", compar-
tió en redes sociales.

"Su labor es pilar para proteger la paz de
Nuevo León y de México ¡Enhorabuena!".

Es de destacar que los reconocimientos
cuentan con valor curricular  de 100 créditos,
que les permitirá subir su puntaje para la pró-
xima promoción de ascensos.

"Se dieron resultados muy importantes,
resultados que nos hicieron sentir a todos en
Nuevo León seguros porque contamos con
una Policía profesional; porque contamos
con una Policía capaz, entrenada y sobre todo

una Policía que tiene muy, muy claro servir
y proteger a nuestra comunidad”, resaltó.

“Muchas, muchas felicidades a todos por
su desempeño, es así como Fuerza Civil de-
muestra su amor y lealtad a los habitantes de
Nuevo León y México; cumpliendo con su
encomienda de Proteger y Servir”.

Es de destacar que Fuerza Civil logró du-
rante la última encuesta de percepción un 77
por ciento de confianza, la calificación más
alta de la historia.

Este mes de enero se reactivó la campaña
de reclutamiento para sumarse a las filas de
la corporación estatal.

Consuelo López González.                            

La Secretaría de Participación Ciudadana

mantiene el operativo en apoyo por las bajas

temperaturas del frente frío No 24.

Durante las últimas horas, Daniel Acosta

Fregoso, titular del área, acudió a colonias de

los municipios de Juárez y Monterrey.

Vecinos de Lomas del Ecuador, Cerro de

la Campana, asentamiento “José María Mal-

donado” de la Colonia Sector Alianza, reci-

bieron bebidas calientes, pan y cobijas.

"Tienen a un gobierno a la orden y que

está cerca de ustedes”, destacó el funcionario

estatal.

En coordinación con autoridades munici-

pales, DIF y Protección Civil del Estado, lle-

varon alivio a las familias de las

comunidades más vulnerables.

Ante los beneficiarios, refrendó el com-

promiso del Gobernador Samuel García  Se-

púlveda por impulsar más y mejores

programas sociales en beneficio de los neo-

leoneses. 

Asimismo, resaltó el trabajo que está rea-

lizando Fuerza Civil en sus colonias para me-

jorar el tema de seguridad, el cual subrayó,

es una prioridad, al igual que las acciones del

Instituto de la Vivienda en sus predios.

Acosta Fregoso dialogó también con per-

sonas en espera de noticias de familiares in-

ternados en la Unidad Médica de Alta

Especialidad IMSS No. 25, en Mitras norte.

Agregó que los operativos continuarán

mientras persistan las bajas temperaturas, y

pidió a los ciudadanos no bajar la guardia.

Consuelo López González.-

Tras reportarse su suspensión

sin previo aviso; la Secretaría de

Igualdad e Inclusión en el Estado

anunció ayer la reactivación de

sus programas sociales.

Mediante un comunicado de

prensa, el área encabezada por

Martha Herrera González in-

formó que los esquemas "Ham-

bre Cero”, “Jefas de Familia”,

“Impulso a Cuidadoras”, y “Per-

sonas con Discapacidad”, siguen

adelante.

A decir de la dependencia, el

apoyo del mes de enero ya fue

depositado a todos los beneficia-

rios y se verá reflejado a partir

del 24 de enero.

"La Secretaría de Igualdad e

Inclusión sigue adelante con los

programas: “Hambre Cero”,

“Jefas de Familia”, “Impulso a

Cuidadoras”, así como “Perso-

nas con Discapacidad”, con los

que atiende a la población más

vulnerable en todo Nuevo León",

cita el escrito. 

"Los Programas Sociales for-

man parte de la Nueva Ruta, es-

trategia que busca fortalecer el

Sistema de Protección Social In-

tegral, el cual contribuye a ga-

rantizar la construcción de un

sistema que establezca un piso

parejo para todas y todos".

Es de destacar que el pro-

grama “Hambre Cero” contri-

buye a garantizar el acceso a una

alimentación nutritiva y variada,

atendiendo a personas que viven

en condición de pobreza alimen-

taria a través de un apoyo econó-

mico que les permite adquirir

productos de la canasta básica.

“Jefas de Familia”, apoya el

bienestar social y económico de

mujeres madres de familia solte-

ras, separadas, viudas o divor-

ciadas, que llevan las riendas del

hogar.

Asimismo, “Impulso a Cui-

dadoras” busca promover la

igualdad e inclusión de las per-

sonas cuidadoras, otorgando un

reconocimiento al trabajo del

cuidado que realizan en su ma-

yoría las mujeres y que no es re-

conocido ni remunerado.

Por último, "Personas con

Discapacidad” busca mejorar la

calidad de vida de las personas

con discapacidad y reducir las

desigualdades a las que se en-

frentan.

Siguen protestas, pedirán
un peritaje al Congreso

Mantienen protesta. Peritaje es para verificar si las nuevas unidades cum-
plen con las funciones para dar servicio

Reactivan programas
sociales en el estado

Tras reportarse su suspensión sin previo aviso; la Secretaría de
Igualdad e Inclusión en el Estado anunció la reactivación de sus
programas sociales.

Reconocen a elementos de Fuerza Civil

El Gobierno de Nuevo León reconoció a 81 policías de Fuerza Civil con el Mérito Poli-
cial.

Mantienen operativos ante bajas temperaturas

Realizan entrega de cobijas en colonias vulnerables ante el clima frío

Fortalecen colaboración municipios de NL y Madrid

“Nos llevamos muy buenas noticias para Monterrey y Madrid”



Independientemente del sube y baja de
las estadìsticas, Gerardo Escamilla y
Pedro Arce Jardòn ahora màs que nunca
estàn en el ojo del huracàn.

Lo anterior, porque a pesar de contar
con el reconocimiento de la presidenta de
Mèxico, Claudia Sheinbaum, no faltan
los supuestos.

Sobre todo, cuando muy a pesar de que
encabezan las mesas de seguridad, sobran
los señalamientos de presunto divisionis-
mo.

Por lo que han tenido que aclarar para-
das, en un cierre de filas, donde las
estadìsticas hablaràn al final de cuentas.

Y, aunque en la materia no existe borròn
y cuenta nueva, la verdad de las cosas es
que las comparaciones son odiosas.

Quièn sabe què tendrà que suceder
como para que las diferencias polìticas
dejen de entrampar todo avance en
Nuevo Leòn.

Que el gobierno estatal de Samuel
Garcìa y el PRIAN de Carlos de la Fuente
y Heriberto Treviño, no conoce de buenas
migas.

Y, aunque el tema ya es reconocido a
nivel nacional, no se ve poder humanos
que advierta su mejora ni a corto o largo
plazo.

Lo cierto es, que el divisionismo con-
tinùa y todo hace pensar que no habrà
poder humano que lo mejore como por
arte de magia.

Ni aunque a la distancia, la presidenta
de Mèxico, Claudia Sheinbaum haga uno
u otro llamado por la paz polìtica, donde
no hay puentes.

Como estaba pronosticado, la mem-
bresía sindical del STUANL, se volcó a
las urnas para avalar con su voto la ree-
lección del actual dirigente, el biólogo
Rafael Garza Ibarra, quien encabezó la
planilla que obtuvo casi el 98% de los
votos emitidos por los trabajadores acti-
vos y jubilados. 

Desde temprana hora del jueves se vio a
los trabajadores universitarios acercarse
a las mesas de votación distribuidas en
cada dependencia de la Máxima Casa de
Estudios, para signar su intención de que
el Biólogo continúe con el trabajo sindi-
cal, ante el buen trabajo que realizó en el
periodo que fenece. Como dicen que dice
“ya saben quien”: Amor con amor se
paga.

La facultad de Ciencias de la
Comunicación recibió el viernes al
Rector, Dr. Santos Guzmán López, a los
miembros de la H. Junta de Gobierno,
decenas de funcionarios públicos y uni-
versitarios, para ser testigos de la Toma
de Protesta como  director, al Dr. Mario
Rojo Flores, para un segundo periodo. 

Con la imposición de la “Medalla
Venera”  al Dr. Rojo Flores, se inicia una
nueva era en esa emblemática escuela,
semillero de mercadólogos, publicistas,
periodistas que invaden actualmente el
mercado social, gubernamental y empre-
sarial en el país. Nuestras mejores deseos
de éxito para la FCC.

La directiva Sindical de la Secciòn 21
del SNTE, está invitando a los docentes y
al público en general a una conferencia
magistral, sobre la “Erradicación
Efectiva de la Violencia”, impartida por
la Senadora de la República, Judith Díaz
Delgado. 

Este evento forma parte del programa
de actividades de esta organización, por
el “Día Internacional de la Eliminación
de la Violencia contra la Mujer”. La cita
es este lunes 27 de enero a las 15:30, en
el Auditorio sindical.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que se mantienen las protestas por el

alza en las tarifas


“Se dieron resultados muy importan-

tes, resultados que nos hicieron sentir
a todos en Nuevo León seguros”

Que se reactivaron los diferentes 
programas sociales en beneficio

de la ciudadanía

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Gerardo
Escamilla

Vargas
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Ignacio González.-                                 
El municipio de Juárez plantó 970

árboles nativos de la región en el
Corredor Verde Pablo Livas, y suman
cerca de 13 mil en los primeros 100
días de gobierno del alcalde Félix
Arratia.

El Edil dijo que para su gobierno,
llenar a Juárez de más árboles y vida es
una prioridad. 

“Junto a Bosques Ciudadanos y el
Gobierno del Estado, inauguramos
recientemente el Corredor Verde Pablo
Livas, donde plantamos 970 árboles de
la región, sumando ya cerca de 13,000
árboles en lo que va de nuestra admin-
istración… ¡y vamos por muchos
más!”, señaló  

Agregó que además, van a transfor-
mar este espacio con la construcción de
una vitapista y andadores, para que las
familias juarenses disfruten de áreas
verdes. 

“Las acciones de hoy impactan el
presente y el futuro de nuestro munici-

pio, por eso seguiremos avanzando de
#CeroA100 para llenar de árboles nue-
stro municipio”, añadió.

El alcalde dijo que en Juárez siguen
a la orden y arrancó otra obra, y así
seguirá haciendo todos los días que
restan del mes. Llegamos a la colonia
Monte Verde a iniciar la rehabilitación
y reconstrucción del parque.

“Queremos que los niños y niñas de
Juárez tengan #EspaciosDeUnidad
donde convivir, jugar y divertirse de
manera digna y sana. No mas parques y
espacios públicos abandonados, como
la rehabilitación de Espacios de
Unidad en la colonia Jardines de la
Silla

“Sumamos un arranque de obra más,
y así seguiremos trabajando para con-
struir Espacios De Unidad por todo
Juárez”.

“Rehabilitaremos y recuperaremos
el parque de Colonia Portal de
Vaquerías para que las niños, jóvenes y
adultos puedan disfrutar de sus espa-
cios públicos”, concluyó.

Alma Torres Torres .-                    
La Industria de Nuevo León

destacó la importancia de promover
la utilización de energías renovables
como una alternativa sostenible, de
bajo costo y respetuosa con el medio
ambiente, en el marco del Día
Mundial de las Energías Limpias.

La Cámara de la Industria y la
Transformación (Caintra)  Nuevo
León destacó que con la llegada de
nuevas inversiones a México, la
competitividad de las industrias rad-
ica en el acceso a energías limpias,
un requisito indispensable para par-
ticipar en las cadenas globales de
suministro.

La Caintra Nuevo León presidida
por Máximo Vedoya manifestó que
para ello, es importante que la par-
ticipación de energías limpias en la
generación de energía neta se incre-
mente del 25.7% que actualmente
tiene y que representa un déficit de

12 mil 855 megawatts.
"Alcanzar las metas de gen-

eración de energía limpia es además
el principal medio para cumplir con
los compromisos de reducción de
emisiones acordados por México
desde su adhesión al Acuerdo de
París", destacó.

El uso de energías limpias trae
consigo una serie de oportunidades
como lo son: reducción de costos
energéticos a largo plazo, mayor
competitividad en mercados interna-
cionales y regulaciones ambientales,
acceso a financiamiento verde y pro-
gramas de incentivos, cumplimiento
de normas ambientales y reducción
de emisiones y alineación con
estrategias de sustentabilidad global
ESG.

El sector industrial reconoció las
iniciativas del Gobierno Federal
para trabajar en conjunto con la ini-
ciativa privada en la generación de

energías limpias con el objetivo de
fortalecer el sector energético en
México, lo que resultará en una
mayor oferta de energía a menor
costo que deberá reflejarse en
mejores tarifas aumentando con ello
la competitividad de las empresas en
México.

Aunado a ello, el reducir la

dependencia de combustibles fósiles
y aumentar la inversión en energías
renovables contribuirá a mejorar las
condiciones de la industria, aumen-
tando la productividad de las empre-
sas, reduciendo costos y permitiendo
un equilibrio entre las actividades
productivas y el desarrollo
sostenible.  

Alberto Medina Espinosa .-                                                               
En aras de dejar en claro el desarrollo de acciones en pro del medio

ambiente se desarrolla el reconocimiento a la sostenibilidad del DJSI
World.

Por ello Arca Continental se une al Dow Jones Sustainability World
Index,  destacando entre las 300 empresas públicas más sostenibles del
mundo.

Ya que en base a su cultura ambiental sólo 10% de las 2,500 empre-
sas evaluadas por S&P Global BMI logran ingresar a este listado, basa-
do en criterios de sostenibilidad económica, ambiental y social a largo
plazo.

Con ello se busca fomentar culturas del cuiidadop del planeta, el aire
y el agua en pro de una mejora ambiental.

Ya que el prestigioso Dow Jones Sustainability World Index (DJSI
World), posicionándola entre las 300 empresas a nivel global, que coti-
zan en bolsa, más destacadas en materia de sostenibilidad.

“Formar parte del DJSI World refuerza nuestro compromiso con un
crecimiento rentable y sostenible, alineado con nuestra visión de gener-
ar y compartir valor. Este reconocimiento es resultado del compromiso
de nuestros colaboradores con las comunidades a las que servimos.”,
dijo Arturo Gutiérrez, Director General de Arca Continental.

Es de decir que en el liderazgo ambiental Arca Continental imple-
menta una estrategia de acción climática que busca reducir su huella de
carbono, fomentar la economía circular en sus empaques y fortalecer la
seguridad hídrica. Actualmente, a través de PetStar, recupera el 74% de
las botellas que pone en el mercado mexicano, fortaleciendo su posi-
ción como el principal reciclador de PET en México, y como embotel-
lador líder en Estados Unidos en producir botellas con un promedio de
50% de resina reciclada.

Consuelo López González.               
En coordinación con autoridades

de los tres niveles de gobierno,
sociedad civil e iniciativa privada;
Nuevo León avanza en la actual-
ización del Programa de Respuesta a
Contingencias Atmosféricas.

Alfonso Martínez Muñoz,
Secretario de Medio Ambiente en el
Estado, encabezó la tercera reunión
de trabajo rumbo a adoptar las
mejores prácticas implementadas en
metrópolis como Guadalajara y
Ciudad de México.

Garantizar un aire más limpio y
saludable a los habitantes de
Monterrey y su zona metropolitana,
es parte de los objetivos.

El funcionario estatal confió en
que juntos podrán mejorar la
situación ambiental por la que
atraviesa la entidad.

“Con este esfuerzo conjunto, bus-
camos fortalecer las estrategias para
enfrentar, coordinar y prevenir las

contingencias atmosféricas y prote-
ger la salud de los ciudadanos”,
expuso.

“Se discutieron retos y oportu-
nidades para implementar medidas
restrictivas durante contingencias”.

Resaltó que a través de mesas de
trabajo analizaron las alertas ambi-
entales en Nuevo León y se

definieron roles y acciones clave
para asegurar una activación efectiva
del PRCA por parte de los municip-
ios, el estado y la federación.

El diálogo fue moderado por
Armandina Cavazos, directora de la
Agencia de Calidad del Aire de
Nuevo León, y contó con la partici-
pación de representantes de los

municipios de Escobedo, Pesquería,
San Pedro, Monterrey, Juárez,
Abasolo, Apodaca, San Nicolás de
los Garza, Santa Catarina, Santiago,
El Carmen, Guadalupe y Salinas
Victoria.

Asistieron también autoridades
federales como la Procuraduría
Federal de Protección al Ambiente y
la Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales; además de
dependencias estatales incluidas la
Secretaría de Educación, la
Secretaría de Salud y la Secretaría de
Movilidad y Planeación Urbana. 

Y organizaciones de la sociedad
civil y empresariales como el
Comité Ecológico Integral, Consejo
Cívico, Observatorio Ciudadano de
la Calidad del Aire del Área
Metropolitana de Monterrey,
Comisión Estatal de Derechos
Humanos, Consejo Nuevo León y la
Cámara de la Industria de
Transformación de Nuevo León.

Analizan Programa de Respuesta
a Contingencias Atmosféricas

Garantizar un aire más limpio y saludable a los habitantes de Monterrey
y su zona metropolitana, es parte de los objetivos.

Promueve IP utilización 
de energías renovables 

El uso de energías limpias trae consigo una serie de oportunidades 

Plantan 970 árboles 
nativos en Juárez

Para su gobierno, llenar a Juárez de más árboles y vida es una prioridad. 

Se une Arca Continental 
al DJSI World Index

Con ello se busca fomentar culturas del cuiidadop del planeta, el
aire y el agua en pro de una mejora ambiental.
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La Secretaría de Medio Ambiente de

Nuevo León presentó su visión sobre

urbanismo sostenible en la Asamblea

General de la Sociedad de Urbanismo

Región Monterrey realizada en el Casino

Monterrey.

El Secretario de Medio Ambiente,

Alfonso Martínez en representación del

Gobernador del Estado, Samuel García,

tomó protesta a la nueva mesa directiva y

presentó la ponencia "Urbanismo y

Medio Ambiente”.

Habló del cambio climático y cómo

éste está afectando a la población especí-

ficamente en Nuevo León.

Destacó programas como el de

Bosques ciudadanos en el que se han

plantado miles de árboles en parques

además de la reforestación de la sierra

tras los incendios, así como la rehabil-

itación de espacios públicos de

esparcimiento para beneficio de los ciu-

dadanos.

Luego de su participación en la

ponencia, el Secretario de medio

Ambiente señaló que el crecimiento

urbano debe de ocurrir solo en el marco

de una planeación urbana sostenible. 

“Coincidimos que es necesario coor-

dinar las acciones de plantación entre el

Estado los municipios y la federación

para que el crecimiento que está teniendo

la Metrópoli, sea ordenado, sea

sostenible, sobre todo ahora que estamos

enfrentando un futuro climático incierto”

“Hace falta mejorar las normativas,

dejamos algunas propuestas a la

Sociedad de Urbanismo para modificar

la Ley de asentamientos humanos, la Ley

de Medio Ambiente del Estado para que

se analice y en dado caso junto con el

Estado proponerlas al legislativo”,

explicó. (IGB)

A través de las Brigadas de
Empleo Inclusiva que organiza el
Municipio de Guadalupe acerca las
oportunidades de trabajo a los ciu-
dadanos.

Así lo dio a conocer la Secretaría
de Inversión, Desarrollo Económico
e Impulso al Empleo, Areceli W.
Ching, quien destacó que realizarán
cuatro brigadas por mes con un
horario de las 10:00 de la mañana a
las 16:00 horas.

“Lo que estamos haciendo son
cuatro brigadas al mes, entonces nos
quedan 40 brigadas por hacer, van a
ser en diferentes locaciones y dos
que vamos a hacer junto con el gob-
ierno del Estado que son las Macro
Ferias de Empleo”, señaló la fun-
cionaria municipal.

Agregó que en la más reciente
Brigada de Empleo Inclusivo que se
llevó a cabo en el DIF de Cañada
Blanca, muchos ciudadanos
aprovecharon el contacto directo
con las empresas involucradas para
emplearse.

Dijo que la próxima semana se

llevarán a cabo dos brigadas, la
primera el martes 28 de enero en el
DIF Arboledas y el jueves 30 de
enero en el DIF Evolución.

La Secretaria agregó que el com-
promiso de Guadalupe es brindar
todas las facilidades a las personas
con discapacidad para que puedan
conseguir un empleo y llevar el sus-
tento a sus familias. (IGB)

En busca  de promover el deporte y la
economía, el Municipio de San Pedro
Garza García realizó la primera edición
del Sabarunnersen la Rotonda de los
Duendes, en Calzada del Valle.

Más de mil corredores se congregaron
para correr, entrenar diversas disciplinas,
introducirse en tinas de hielo, realizarse
evaluaciones físicas y disfrutar de módu-
los de comida saludable.

Mercedes Zorrilla Alcalá, Secretaria
de Desarrollo Social y Calidad de Vida
detalló que con estos eventos se pro-
mueve el acercamiento entre deportistas
y negocios

“En esta primera edición de
Sabarunners estamos promoviendo una
cultura deportiva, pero lo que queremos
es también que los restaurantes y todas
las empresas o negocios que tienen cues-
tiones deportivas, la gente los conozca
para poder promover la innovación
deportiva”, explicó.

Por su parte, Daniel Garza Sepúlveda,
Director de Innovación Económica,
detalló que el evento se realizará cuatro
veces al año, y en esta primera edición se
contabilizaron más de mil asistentes.

“Es la primera vez que se crea un eco-
sistema emprendedor deportivo en San
Pedro Garza García, lo estamos haciendo
en la Rotonda de Calzada del Valle, inte-
grando grupos de corredores, comercios,
restaurantes, gimnasios, marcas deporti-
vas muy importantes de la ciudad, nos

están acompañando y pues vamos a estar
organizando este evento alrededor de
cuatro veces al año”, comentó.

“Tenemos alrededor de 650 personas
registradas y hasta el momento hemos
tenido un flujo de mil personas aquí en la
Rotonda”, añadió.

Al encuentro deportivo asistieron
también Gerardo Benítez, Director de
Juventud; Jazmín Moreno, Directora
General de Desarrollo Social, y Héctor
González, Director de Deportes. (ATT)

Una iniciativa de reforma a la Ley

de Seguridad Pública es la que impul-

sara la bancada de Movimiento

Ciudadano en el Congreso Local con la

intención de brindar más apoyos a los

elementos que integran Fuerza Civil.

Miguel Flores Serna, coordinador de

la fracción del partido naranja aseveró

que la intensión es dotar de becas a los

hijos de los uniformados.

“Para tener la mejor policía de

México, hay que apoyarlos con todo.

Por eso, propuse otorgar becas a las

hijas e hijos de Fuerza Civil que están

estudiando nivel básico, medio, medio

superior o superior”.

“Con esto, estamos reconociendo su

servicio al estado, garantizando su

derecho a la educación y promoviendo

el bienestar social de las y los elemen-

tos de Fuerza Civil”, manifestó.

El líder de los legisladores de

Movimiento Ciudadano destacó que la

corporación de Fuerza Civil desem-

peña una función fundamental en mate-

ria de la seguridad y sobre todo de la

protección de la ciudadanía.

“Actualmente, la labor de Fuerza

Civil es esencial para el mantenimiento

del orden y la seguridad del Estado,

convirtiéndose en una de las institu-

ciones más sofisticadas y mejor

equipadas de todo el país”.

“La implementación de un programa

de becas como el que se propone es una

medida necesaria, justificada y social-

mente justa, ya que reconoce los sacri-

ficios que hace Fuerza Civil para man-

tener seguros a todos los neoleoneses.

¡Sigamos cuidando a quienes nos

cuidan!”, concluyó.

Flores Serna espera que una vez que

sea turnada y analizada su propuesta

esta cuenta con el apoyo del resto de las

bancadas.(JMD)

Ante las políticas recién anunci-

adas por el presidente de los Estados

Unidos, Donald Trump, la bancada

de Morena en el estado pidió al gob-

ierno del estado y de los 51 munici-

pios que actúen en unidad con el

gobierno federal.

El diputado Jesús Elizondo

Salazar dijo lo anterior con el objeti-

vo de complementar y fortalecer el

programa “México te abraza”.

Esto con la finalidad de fortalecer

la preparación económica, social y

política ante las posibles repercu-

siones de las políticas del vecino

país.

“En este llamado, subrayó la

importancia de actuar en unidad

como eje rector, consciente de que

los desafíos globales solo pueden

enfrentarse desde una visión soli-

daria y cooperativa”. 

“Nuevo León ha demostrado

históricamente ser un estado

resiliente, innovador y pujante. Hoy,

más que nunca, debemos estar a la

altura de las circunstancias y tomar

decisiones que resguarden el bienes-

tar de nuestras familias, nuestra

economía y nuestro futuro”, argu-

mentó.

El legislador mencionó que no

debe politizarse el actuar de los gob-

iernos estatales o municipales

alrededor de las políticas que ame-

naza con implementar el gobierno

estadounidense. 

Elizondo Salazar hizo un llamado

a la unidad pidiendo se dejen de

lado los conflictos políticos y

apoyen todos por igual al esfuerzo

que encabeza la Presidenta Claudia

Sheinbaum.

El morenista hizo hincapié en que

el gobierno de México estará ejer-

ciendo un gasto importante para

recibir a los posibles deportados

mexicanos y llevar a cabo prepara-

ciones en materia económica y

social para hacer frente a estos

nuevos retos. 

Por eso señala que es importante

el estado y los municipios se sumen

sin distinción de partido y apoyen en

lo posible a esta estrategia nacional.

(JMD)

Como parte de las acciones para

mejorar la imagen y el medio ambiente,

el Municipio de Santa Catarina informo

que ha retirado en el último mes un total

de 10 mil metros de cable en desuso.

Bajo la instrucción del Alcalde Jesús

Nava Riveras, personal de la Secretaría

de Servicios Públicos continúa retirando

aquellos cables “telaraña”.

El presidente municipal señalo que el

objetivo de estas acciones es la de

limpiar la imagen urbana del municipio.

"Seguimos retirando todo cable que

no se usa y que por consecuencia se hace

una telaraña. Estas acciones responden

también a las solicitudes de los ciu-

dadanos, quienes nos han reportado estos

problemas en sus comunidades", señaló

Jesús Nava.

Las cuadrillas de la Secretaría de

Servicios Públicos se han movilizado

para atender los reportes ciudadanos,

realizando inspecciones y removiendo

aquellos cables que ya no tienen utilidad. 

Este trabajo se lleva a cabo con el

apoyo de las empresas de telecomunica-

ciones, que colaboran activamente para

identificar el cableado que pertenece a

sus redes y proceder con su retiro.

Además de embellecer la ciudad, este

programa tiene una importante función

preventiva, ya que ayuda a disminuir el

riesgo de accidentes, tanto en peatones

como para conductores.

Lo anterior porque los cables retirados

pueden representar un peligro, especial-

mente durante fuertes lluvias o vientos.

El programa ha sido bien recibido por

los ciudadanos, quienes valoran la labor

de las cuadrillas y el impacto positivo

que estas acciones tienen. 

El presidente municipal señalo que

estas acciones representan calles más

limpias y una menor saturación visual.

Para un servicio más eficaz, Nuevo
León renovó las instalaciones de su
Centro de Conciliación Laboral.

Federico Rojas Veloquio, Secretario
del Trabajo en el Estado, encabezó la
entrega de las áreas rehabilitadas en
beneficio de trabajadores y
empleadores que a diario acuden al
espacio para la resolución de algún
conflicto.

Mediante una inversión federal de
alrededor de 20 millones de pesos,
modernizaron desde pisos, fachada y
sistema de climatización.

“La mejora de las instalaciones es
un paso muy importante para continuar
ofreciendo un servicio eficiente y acce-
sible", resaltó.

Con una tasa del 83 por ciento; el
Centro de Conciliación de Nuevo León

se posiciona dentro de los cinco más
efectivos a nivel nacional.

Desde su apertura en octubre de
2022, suma más de 175 mil solicitudes
en las que logró más de 118 mil conve-
nios exitosos, fortaleciendo el sistema
de justicia laboral en México.

Luis Daniel González Gaytán, direc-
tor del Centro de Conciliación Laboral,
detalló que en el lugar se realizó el

cambio de piso, remodelación de
escaleras, muros, puertas abatible y
giratoria automáticas, remodelación
total de la fachada principal, y la
explanada. 

También reemplazaron y  agregaron
sistemas de climatización, logrando por
fin tener climatizado el área del Lobby,
e instalaron bancas modernas para
usuarios que esperan por su servicio.

“No solo celebramos la renovación
de las instalaciones del Centro de
Conciliación,  sino renovamos el
esfuerzo y el compromiso del Gobierno
del Estado con la eficiencia, inno-
vación y dignidad para proporcionar y
brindar a los trabajadores condiciones
de trabajo justas y dignas".

(CLG)

Buscan más apoyos para elementos de FC

Miguel Flores Serna, coordinador de la fracción del partido naranja aseveró
que la intensión es dotar de becas a los hijos de los uniformados.

Retira SC 10 mil metros de cable en desuso

Personal de la Secretaría de Servicios
Públicos continúa retirando aquellos
cables “telaraña”.

Presentan visión sobre urbanismo sostenible 

Destacó programas como el de Bosques ciudadanos 

Pide Morena en NL unidad
con el gobierno federal

Jesús Elizondo Salazar dijo lo anterior con el objetivo de complemen-
tar y fortalecer el programa “México te abraza”.

Impulsan
deporte en
San Pedro

El Municipio de San Pedro Garza García realizó la primera edición del
Sabarunnersen la Rotonda de los Duendes, en Calzada del Valle.

Acercan oportunidades
de trabajo a ciudadanos

Realizan Brigadas de Empleo
Inclusiva en Guadalupe.

Renuevan instalaciones del Centro de Conciliación Laboral
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Sergio Luis Castillo.-                           

Una pareja perdió la vida al estrellar
su automóvil contra una camioneta y
posteriormente contra un anuncio ban-
dera, en un punto de la Carretera
Monterrey- Laredo, en Apodaca.

Los hechos ocasionaron la rápida
movilización de los puestos de socorro,
pero desafortunadamente al atender a
los ocupantes del automóvil particular,
estos ya no tenían signos de vida.

Protección Civil de Apodaca infor-
mó, que los hechos se reportaron a las
03:00 horas en la circulación de norte a
sur en la Carretera a Laredo, en su
cruce con la Carretera a Salinas

Victoria.
Hasta el momento las autoridades no

han identificado a las personas que
perdieron la vida, se trata de un hombre
y una mujer que contaban con edades
aproximadas a los 35 años.

Mencionaron que la pareja se des-
plazaba abordo de un vehículo Honda
Accord en color blanco, con placas de
circulación MKN-245 -A del Estado de
México. Según los informes recabados
por las autoridades, el automóvil antes
mencionado era conducido a exceso de
velocidad.

Esto hizo que chocara por alcance
contra una camioneta estaquitas de

Nissan.
Luego del primer impacto, el Honda

se impactó en seco contra un
señalamiento vial y quedó destrozado.

Hasta lugar acudieron rescatistas y
paramédicos de Protección Civil de
Apodaca, que nada pudieron hacer por
la pareja pues quedaron prensados en el
interior del auto.

Elementos de la Guardia Nacional
división Carreteras, se hicieron cargo
de las investigaciones del percance cer-
rando dos carriles de la carretera, en la
circulación del norte a sur, mientras
que eran retirados los vehículos impli-
cados y los cuerpos de la pareja. 

Andrés Villalobos Ramírez.-                

Un bebé de tan solo dos meses de
nacido que presentaba huellas de vio-
lencia, murió antes de llegar a un cen-
tro médico al que fue trasladado por
sus padres, en Escobedo.

Agentes ministeriales se movi-
lizaron de manera inmediata a la clíni-
ca UNEME, ubicada en la Colonia La
Alianza Real, en el mencionado
municipio, entrevistando a los padres
del bebé.

Una fuente allegada a los hechos
señaló que, la tarde del sábado la pare-
ja que dijo habitar en El Carmen llevó
a su hijo recién nacido a la citada clíni-
ca.

Los médicos al valorar al recién
nacido (dos meses de vida), ya no le
hallaron signos vitales, debido a ello lo
revisaron encontrando huellas de vio-
lencia.

Tras percatarse los galenos de los
golpes en el cuerpo del bebé, de man-
era inmediata dieron pronto aviso a las
autoridades, arribando agentes ministe-
riales y policías de Escobedo.

Los padres fueron identificados
como, Jesús Alessandro, de 20 años de
edad, y Evelyn Michelle, de 18 años,
quienes habitan en la Colonia Villas de
Bella Vista, en El Carmen. 

Cabe mencionar que un grupo de
efectivos ministeriales acudió a un
domicilio ubicado en la misma colonia,

pero en el sector Palmiras, en donde
dejaron a un hijo de un año y medio.   

Debido a la presunta agresión al
recién nacido, los padres fueron
retenidos, interrogados y puestos a dis-
posición de un agente del Ministerio
Público, en donde rendirán su
declaración.

Sergio Luis Castillo.

Andrés Villalobos Ramírez.-             

Un hombre que resultó herido tras
un ataque a balazos en el municipio de
El Carmen, falleció esta madrugada en
un hospital de Escobedo, donde recibió
atención médica.

Los pistoleros viajaban en una
camioneta negra, que ya es buscada
por las autoridades estatales y fed-
erales.

Los hechos ocurrieron en el cruce
de las Avenidas Laurel y Orión, en la
Colonia Buena Vista. 

Testigos reportaron haber escucha-
do al menos ocho detonaciones de
arma de fuego, sin poder proporcionar
más detalles sobre los agresores ni el
tipo de armas utilizadas.

Se presume que sujetos armados
abordo de una camioneta, atentaron en
contra de la vida del hombre disparán-
dole en diferentes ocasiones.

Elementos de Fuerza Civil acud-
ieron al lugar de la agresión y se solic-
itó apoyo de paramédicos para atender
a la víctima.

El ahora occiso fue identificado
como Marco Antonio Lovaño Sustaita,
de 28 años de edad, con domicilio en
esta ciudad.

Se informó que el afectado recibió
por lo menos cinco impactos de arma
de fuego.

El lesionado fue trasladado de
urgencia a la clínica UNEME, ubicada
sobre la Avenida Constitución y
Artículo 72, en la Colonia Privada de
Camino Real, en Escobedo.

Pese a los esfuerzos médicos,
Lovaño Sustaita falleció poco después

de su ingreso.
Ante el deceso, la clínica fue asegu-

rada por elementos de la Policía de
Escobedo y la Fiscalía General de
Justicia de Nuevo León, quienes inicia-
ron las investigaciones correspondi-
entes para esclarecer el ataque.

Hasta el momento las autoridades
no han informado sobre posibles
detenidos ni el móvil de la agresión.

EJECUTAN A OTRO EN SN

Un hombre fue asesinado a balazos
por delincuentes que se desplazaban en
una motocicleta mimsls que se dieron a
la fuga, en San Nicolás.

El ataque fue reportado a las 21:15
horas en el cruce de las calles
Papagayo y Arminio, en la colonia
Aquiles Serdan. 

Elementos de Protección Civil
municipal arribaron al sitio de los
hechos vientos donde atendieron a un
masculino, momentos después lo
declararon sin vida.

El ejecutado fue identificado como
Juan David de 36 años de edad, quien
presentaba una herida por arma de
fuego en la región cefalica y en el
tórax.

Una fuente allegada a las investiga-
ciones mencionó que durante la noche
del sábado, Juan David se encontraba
en la vía pública. Fue en esos momen-
tos que llegaron los motosicarios
quienes al tener en la mira a su objeti-
vo, le dispararon en varias ocasiones,
dándose a la fuga a toda velocidad.

Agentes ministeriales y policías
municipales arribaron al sitio, donde
comenzaron con las investigaciones
del caso.

Sergio Luis Castillo.-                           
El exceso de velocidad causó la

muerte de un conductor, luego de
estrellar su vehículo deportivo contra
una camioneta y un señalamiento vial,
en la Avenida Garza Sada, al sur de
Monterrey.

Luego del fuerte impacto, el
automóvil sedán terminó volcado y
quedó parcialmente destrozado sobre
la carpeta asfáltica.

Protección Civil del Estado infor-
mó, que el accidente se reportó a las
06:18 horas en la circulación de norte
al sur de Avenida Garza Sada, antes de
subir al puente con la Avenida Alfonso
Reyes, en la Colonia Contry.

En el lugar perdió la vida un hombre
identificado como Ángel David, de 30
años, quien estaba domiciliado en la
zona de la Rioja, al sur de la ciudad.

Al momento del fuerte accidente, el
hombre se desplazaba a bordo de un
automóvil Audi en color negro, con
placas de circulación SLS 56 3 A del
estado de Nuevo León.

Mientras que el segundo de los
vehículos implicados, es una camione-
ta tipo Jeep que en ese momento era
conducido por una persona de nombre
Jorge, de 61 años.

Según los informes recabados por
las autoridades, el automóvil era con-
ducido a exceso de velocidad y de
forma repentina se impactó por alcance
contra la camioneta Jeep

Tras este primer Impacto, el Audi se
proyectó contra el señalamiento tipo
bandera, en donde volcó antes de subir
el puente de Alfonso Reyes.

Al lugar acudieron paramédicos y

rescatistas con equipo especial de
rescate urbano para tratar de auxiliar al
conductor, pero nada pudieron hacer
por él, ya que no presentaba signos de
vida.

Mencionaron que llegaron a realizar
los trabajos correspondientes elemen-
tos de criminalística y servicios peri-
ciales, quienes recabaron evidencias
del accidente.

Sergio Luis Castillo.-                            
La Fiscalía General de Justicia del

Estado, buscan a tres sujetos como los
autores materiales del atentando contra
el Secretario de Seguridad de Ciénega
de Flores.

Las autoridades cuentan con dos
videos de negocios, en los cuales se
aprecia a dos pistoleros viajando en
una motocicleta y un tercero en un
automóvil sedán.

También están indagando si este
ataque, se dio como represalia por la
detención de dos hombres que fueron
capturados la semana pasada con todo
un arsenal y drogas en el mismo sector.

El atentado en el que Juan Eduardo
Gutiérrez Galindo resultó ileso, fue
reportado a las 22:00 horas en el cruce
de la Avenida Real San Pedro y la calle
Olimpia, en la Colonia Real San Pedro,
en Zuazua.

Este sábado el municipio de Zuazua,
amaneció fuertemente blindado por
elementos de Fuerza Civil, Ejército,
Guardia Nacional y de la Fiscalía
General de Justicia.

En los videos se puede apreciar
como dos sujetos que portaban fusiles
de alto poder, atacaron la camioneta
Suburban blindada del secretario para
intentar acabar con su vida.

Sin embargo, el funcionario aceleró

la marcha hasta llegar a las instala-
ciones de la comandancia de Policía de
Ciénega, en donde se resguardó.

En el lugar se localizaron 50
casquillos de arma de fuego en la zona
del ataque.

Dichos proyectiles están siendo
analizados por peritos especializados
en balística, para determinar si dichas
armas han sido utilizadas en otros aten-
tados cometidos en esta misma zona.

Andrés Villalobos Ramírez..-          

Un ataque a balazos contra dos
hombres se registró anoche en calles
de la Colonia Constituyentes de
Querétaro, en San Nicolás, hecho que
provocó la movilización de las autori-
dades.

El intento de ejecución fue reporta-
do a las 16:20 horas en el cruce de las
calles Raúl Murrieta número 300, y
Antonio I. Villarreal, en la colonia arri-
ba señalada.

De acuerdo con las primeras inves-
tigaciones se dijo que un masculino al
que identificaron con el apodo de
“Arnold”, habría resultado lesionado
tras el ataque armado. 

Otro más a quien no lograron iden-
tificar se dio a la fuga corriendo, sin
que se supiera de su paradero hasta el
momento.

Mientras que un sujeto apodado “El
Javy”, tras escuchar las detonaciones
de arma de fuego se fue corriendo y se
refugió en un departamento.

De acuerdo con una fuente los pis-
toleros iban tras la “cabeza” de alias
“Javy”, quien logró escapar de las
balas de sus rivales.

En el domicilio marcado con el
número 300 de la calle Raúl Murrieta,
las autoridades localizaron dos armas
de fuego envueltas en una bolsa de
plástico en el patio.

Asimismo, hallaron nueve casquil-
los esparcidos sobre la calle antes cita-
da, cuatro más envueltos en una bolsa
de plástico en el patio del domicilio.

Agentes ministeriales y Policías de
San Nicolás arribaron al sitio de la
agresión a balazos, quienes iniciaron
las investigaciones del caso.     

Muere pareja tras choque en carretera a Laredo

Aún no identifican a las víctimas.

Investigan muerte de bebé en Escobedo

Un bebé de tan solo dos meses de nacido que presentaba huellas de vio-
lencia, murió antes de llegar a un centro médico 

Fallece automovilista durante choque y volcadura

Luego del fuerte impacto, el automóvil sedán terminó volcado y quedó par-
cialmente destrozado sobre la carpeta asfáltica.

Ejecutan a hombre en Escobedo

Los hechos ocurrieron en el cruce de las Avenidas Laurel y Orión, en la
Colonia Buena Vista. 

Buscan a
tres por 
ataque

Las autoridades cuentan con dos videos de negocios, en los cuales se apre-

Causa movilización 
ataque armado en SN
Tras el ataque un
hombre resultó

lesionado
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Alberto Cantú                                               

Los Rayados fueron víctimas de sus
fallos frente el arco rival y de los errores
en la portería de Esteban Andrada, para
finalmente caer 3-2 en casa dentro de la
fecha tres del Torneo Clausura 2025 y
seguir sin triunfo. 

Con este resultado, el conjunto regio
se quedó en los dos puntos de nueve
posibles y con esa situación continúan en
la parte baja de la tabla de posiciones. 

Monterrey empezó de mejor forma el
duelo con un intento de 'madruguete' de
Sergio Canales en un tiro de esquina para
Germán Berterame no lograra rematar.

Rayados fue mejor ya que Canales en
varias ocasiones probó desde dentro y
fuera del área, pero el portero Carlos
Moreno tuvo buenas intervenciones ya
sea en esos momentos y en otros intentos
de Berterame, Deossa, o Corona. 

Tras unos primeros 25 minutos muy
buenos del local, Germán Berterame

tuvo un remate de cabeza que pegó en la
mano de Andrés Micolta, lo cual fue
checado en el VAR por el árbitro para
que se marcara la pena máxima y Sergio
Canales generara el 1-0 al 28'   

Monterrey siguió generando peligro
con un remate desde fuera del área de
Germán Berterame que controló el
portero Moreno y después con un con-
tragolpe que definió mal Jesús Manuel
Corona.

Pachuca encontró el 1-1 al 41' de
acción y gracias a Oussama Idrissi, que
remató desde fuera del área y colocó el
balón en el ángulo inferior derecho del
arco defendido por Esteban Andrada. 

Pachuca tenía unos buenos primeros
minutos en la segunda mitad con buena
posesión de balón y las presencia en el
arco rival.

Y esto se materializó cuando el VAR
decretó una falta de Erick Aguirre sobre
Bryan González, paraque se marcara el
penal y Salomón Rondón anotara el 2-1

al 62' de acción. 
Después de eso, Monterrey buscó el

empate con un tiro de Canales en el área
chica que pegó en el travesaño.

Pachuca respondió con un remate
desde fuera del área de Elías Montiel que
controló Andrada, guardameta que poste-
riormente a ello tuvo una mala recepción
del esférico y el balón le quedó a John
Kennedy, quien mandó el mismo al
fondo de las redes para el 3-1 del visi-
tante al 69'. 

El local descontó al 72' de acción
con un remate de cabeza de Germán
Berterame para con ello ponerse a un
tanto del empate, causando esto que se
fueran con todo por la igualada en un
testarazo de Héctor Moreno que pasó
cerca del arco rival ante un desvío
defensivo y después Carlos Moreno
tapó el posible empate a un zurdazo de
Canales, terminando finalmente el cote-
jo con un apurado y sufrido triunfo para
los visitantes. 

Con un gol de Juan Brunetta en la
primera mitad, Tigres rescató el 1-1
ante Chivas en el estadio Akron den-
tro de la fecha tres del Torneo
Clausura 2025, significando eso que
los regios sigan invictos y en la dis-
puta del liderato. 

Con goles de Teun Wilke y Juan
Brunetta, rojiblancos y felinos
igualaron a un tanto en el estadio
Akron, lo que permitió a los auri-
azules llegar a siete puntos para
seguir invictos en el campeonato
nacional. 

Chivas empezó ganando al minuto
cuatro luego de un trazo largo y la
espalda de Diego Reyes, donde pese
a la salida de Nahuel para tapar un
primer remate, el rebote le quedó
desde fuera del área a Teun Wilke,
quien con un zurdazo mandó el balón
al fondo del arco para el 1-0. 

Tigres respondió con un remate
desde fuera del área de Jesús Garza
que pasó cerca del ángulo superior
izquierdo del arco defendido por José
Rangel, aunque el local volvía a
generar peligro con un potente remate
de Teun Wilke que mandó Nahuel
Guzmán a tiro de esquina. 

Chivas buscaba aprovechar los
errores de Tigres y estuvieron cerca
del segundo en un balón que perdió
Diego Lainez que acabó en un con-
tragolpe definido por Cowell y que
contuvo Nahuel Guzmán, portero
felino. 

Sin embargo, los felinos generaron
el empate en una jugada entre
Fernando Gorriarán y Diego Lainez,
jugador que cerca del área chica asis-

tió a Juan Brunetta y este con un pun-
terazo dirigió el balón sobre las pier-
nas de José Rangel para marcar el 1-
1 al 47’, terminando así la primera
parte. 

En el complemento, en Chivas
pedían un penal por una supuesta
mano de Fernando Gorriarán que no
marcó el colegiado, desatando la
polémica arbitral en el estadio Akron. 

Los felinos contestaron con un
remate desde fuera del área de Jesús
Garza que mandó a tiro de esquina el
portero José Rangel, arquero que
tiempo después contó con la suerte de
que un tiro de Juan Brunetta sola-
mente pasara cerca del ángulo superi-
or izquierdo del arco que se encontra-
ba defendiendo. 

El cuadro regio estuvo cerca del
segundo en un error en la salida del
local para que Nicolás Ibáñez
asistieran en el área chica a Uriel
Antuna y su remate fuera desviado
por la defensa rojiblanca, aunque
también Chivas con un testarazo de
Erick Aguirre que fue mandado a tiro
de esquina por Javier Aquino busca-
ban avisar al arco que defendía
Guzmán, portero que después atajó
un tiro de Fernando González.

Nahuel Guzmán volvía a ser clave
al atajar un testarazo de Camberos
para quedarse con el balón y después
Tigres avisó en el tiempo agregado
del segundo tiempo con un cabezazo
de Juan Pablo Vigón en el que el
balón pasó cerca del ángulo superior
derecho del arco defendido por el
cancerbero rival, acabando todo en
un 1-1. 

Alberto Cantú                           

La NFL llega hoy a su
penúltima parada: Las
finales de conferencia,
donde se definirán a los dos
equipos que buscarán dis-
putar el Super Tazón el
próximo 9 de febrero.

Filadelfia, Washington,
Kansas City y Buffalo son
los equipos que buscarán
disputar el trofeo Vince
Lombardi, si llegan a coro-
narse dentro de sus confer-
encias este día.

El primero de los dos
encuentros dará inicio a las
14:00 horas cuando las
Águilas reciban en Filadelfia a
los Comandantes de
Washington, en la final de la
Nacional. 

Filadelfia llega a este
duelo después de superar en
la ronda de comodines a
Green Bay y después, en la
divisional, derrotaron de
manera dramática a los
Carneros de Los Ángeles. 

Mientras tanto,
Washington superó primero
a Tampa Bay en la ronda de
comodines, y después al
favorito Detroit en la divi-
sional. 

Washington intentará
regresar a la disputa del
Super Tazón después de una
larga ausencia, pues no lo
hace desde 1992, cuando
vencieron a los Bills de
Buffalo 37-24.

Por su parte, las Águilas
buscan volver después de
perder en 2023 ante Kansas
City.

Para este juego Filadelfia
es el favorito por ser local,
pues según las estadísticas
de las últimas 20 finales de
conferencia, el anfitrión ha
avanzado en 15 ocasiones de
esas 15.

Pero Washington ha
demostrado que ser visitante
en esta postemporada no es
una desventaja para ellos y
este domingo intentarán dar
la sorpresa. 

Más tarde, a las 17:30
horas, los Jefes enfrentarán a
los Bills de Buffalo en la
final de la conferencia amer-

icana en el
estadio Arrowhead de
Kansas City.. 

Los Jefes aspiran al tri-
campeonato después de
vencer en 2023 a las Águilas
de Filadelfia y en 2024 a los
49ers de San Francisco.

Ahora Kansas City llega
a la final de conferencia tras
derrotar a los Texanos en la
ronda divisional, mientras
que Buffalo primero venció
a Denver en la ronda de
comodines y a Baltimore en
la divisional

El conjunto que comanda
Patrick Mahomes tiene una
marca de dos victorias por
cero derrotas ante los Bills
de Allen en la postemporada

y por ello son favoritos para
el duelo de hoy, pero el con-
junto de Buffalo ha
demostrado ser un equipo
resiliente en estos playoffs y
no podría descartarse el que
este día salgan con la mano
en alto del estadio
Arrowhead. 

Para Kansas, avanzar hoy
al Súper Tazón significaría
su tercera ida de manera
consecutiva al juego grande
de febrero y busca ganarlo
por tercera campaña consec-
utiva, lo cual sería histórico,
mientras que en Buffalo
anhelan terminar con una
sequía de 31 años sin dis-
putar un Súper Bowl, ya que
no lo hacen desde 1994. 

La tenista estadounidense
Madison Keys dio la sorpresa y se
impuso a la bielorrusa Aryna
Sabalenka en la final del Abierto de
Australia. 

Keys no era favorita en la final de
ese Grand Slam, pero terminó der-
rotando a Sabalenka por parciales de
3-6, 6-2 y 7-5. 

Madison vino de atrás ya que
perdió el primer set, pero ganó los
últimos dos que le valieron para la
victoria. 

A su vez, este título significó
el primer trofeo de Grand Slam
de su carrera deportiva, a sus 29
años. 

De paso termina con el reinado de

Sabalenka en el Abierto de Australia,
donde había sido campeona tanto en
2023 como en el año pasado. 

Después de conseguir el triunfo,
Madison festejó el mismo con su
coach y esposo. 

LA FINAL VARONIL
Este domingo por la madrugada se

definió al campeón del Abierto de
Australia en la categoría varonil,
siendo eso desde las 02:30 horas con
el duelo entre Jannik Sinner y
Alexander Zverev. 

El resultado de ese
enfrentamiento lo podrás consul-
tar en las redes sociales del per-
iódico El Porvenir.  

Alberto Cantú                                             

De no haber algún cambio de planes
en las siguientes horas, todo indicaría a
que Rómulo Zwarg, el inminente
primer refuerzo de Tigres en este mer-
cado invernal, llegaría el próximo
miércoles o jueves a la Sultana del
Norte para reportar con su nuevo
equipo. 

El carioca iba a llegar este domingo
a Monterrey, pero finalmente lo hará
hasta la próxima semana debido a que
tuvo que atender aún algunos temas
personales en Brasil. 

Zwarg es un mediocampista
brasileño de 24 años que proviene del
Internacional de Brasil y por el cual los
felinos habrían pagado unos cinco mil-
lones de dólares. 

Ante esta situación, se espera que el
debut de Rómulo como jugador felino sea
hasta el próximo sábado cuando en la
fecha cinco del campeonato mexicano los
auriazules visiten al Toluca, pero también
existe la posibilidad de que vea minutos
hasta el próximo cinco de febrero, en el
duelo de ida de la primera ronda de la
Concacaf Champions Cup que será frente
al Real Estelí, en Nicaragua. 

Brunetta (Tigres) marcó el gol de los felinos.

Mantienen Tigres 
el invicto ante Chivas

¿Quiénes disputarán el Super Bowl?
Se juegan finales de conferencia

¡Sorpresa! Keys
venció a Sabalenka
Se impone la estadounidense a la
número uno del mundo y gana el

primer Grand Slam de su vida

Llegará Zwarg el miércoles a Tigres

1-1¡Buuuuuu!
Abuchea afición 
a Andrada tras 
pifia por la 
que Rayados
pierden 

2-3

17:30 HORAS

14:00 HORAS
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VEST IDORES

Martín Demichelis, técnico de
Rayados, lamentó la derrota ante
Pachuca en la fecha tres de la Liga
MX y de paso se solidarizó con
Esteban Andrada, quien cometió un
claro error en el 3-1 de los Tuzos. 

"Todos sabemos que nos
podemos equivocar, pero el jugador
en una institución como Monterrey
debe tener la jerarquía para repon-
erse. Entiendo el descontento y
enojo, pero el camino es entre todos,
es estar unidos, es estar juntos y es lo
único que le puedo pedir a todos,
agradecemos el apoyo, entiendo el
descontento, pero necesitamos de
todos para seguir", declaró. 

A su vez, Demichelis lamentó
que el equipo tenga poca solidez
defensiva y de paso dejó claro que
ocupan un refuerzo en la zona baja
como podría ser el colombiano
Carlos Cuesta. 

Cuesta es un defensa del Genk de
Nélgica y seleccionado colombiano
de 25 años, que estaría cerca de

reforzar a los Rayados en este mer-
cado invernal. 

BERTERAME SE PERDERÍA
DUELO ANTE ATLAS 

Desúés de salir lesionado del par-

tido ante Pachuca por un golpe en la
cabeza y activando el protocolo de
conmociones cerebrales, Germán
Berterame tiene muchas posibili-
dades de no jugar ante Atlas en la
fecha cuatro del Clausura 2025. 

Guillermo Almada, entre-
nador del Pachuca, valoró el
triunfo de su equipo ante
Monterrey por la dificultad del
rival. 

El estratega del conjunto
hidalguense se mostró feliz por
el triunfo de su equipo y aún
más ya que ganar en el Gigante

de Acero y hacerlo como visi-
tante no es algo que siempre
suceda. 

"Quiero valorar demasiado
este triunfo ya que Rayados
tiene una plantilla de muchísi-
ma calidad y es difícil con-
tenerlos", afirmó en rueda de
prensa. 

A su vez, Almada volvió a
confirmar en rueda de prensa
que se irá de los Tuzos al ter-
minar este semestre. 

"Me iré del Pachuca al tér-
mino de este semestre, pero
eso es algo que no quiero repe-
tir a cada rato ya que siempre
me lo preguntan", detalló. 

Valora Almada victoria tuza

Se solidariza Demichelis
con Esteban Andrada

CLAUSURA 2025

James Rodríguez, la máxima figura del León,
marcó el gol de la victoria de su equipo en su
debut en casa, donde los esmeraldas vencieron 1-
0 a los Bravos de Juárez. 

Rodríguez marcó su primer gol en el futbol
mexicano al minuto 50’, por la vía del penal. 

La “Fiera” alcanzó las seis unidades en el
campeonato mexicano, lo que les permite colo-
carse en los primeros sitios del torneo.

LEÓN 1-0 JUÁREZ

J O R N A D A   3

James da triunfo al León

Las Águilas del América golearon 4-1 de visi-
tantes al Santos en la fecha tres del Torneo
Clausura 2025, y con ello tomaron la cima del
certamen. 

Los goles el América fueron anotados por
Víctor Dávila al 36’ , Erick Sánchez al 47,
Alejandro Zendejas al 62’ y 68’. 

Los de Torreón
descontaron al 94’
con un gol de penal
de Anthony Lozano. 

Al final, América
se llevó el triunfo
para con siete pun-
tos estar en el lidera-
to, además de que
siguen invictos en la
campaña. 

SANTOS 1-4 AMÉRICA

Sí van por el tetra

Los Pumas de la UNAM recibirán hoy a los
Rojinegros del Atlas en punto de las 12:00 del
día.

Los unamitas vienen de perder ante Querétaro
y cosechan tres puntos en el campeonato, mien-
tras que el Atlas que sólo tiene una unidad, viene
de perder en casa 2-1 ante León.

PARA HOY

Pumas recibe al Atlas

La vida del Cruz Azul post salida Martín
Anselmi no ha sido nada buena para los celestes,
quienes ahora igualaron 1-1 en casa ante Puebla. 

Con goles de Lucas Faravelli y Emiliano
Gómez, ambos
equipos divi-
d i e r o n
unidades en el
e s t a d i o
Olímpico de
C i u d a d
Universitaria,
para llegar lle-
garan apenas a
dos puntos
luego de tres
jornadas en la
temporada.

CRUZ AZUL 1-1 PUEBLA

El celeste se despinta

Veljko Paunovic, técnico de Tigres,
habló en rueda de prensa luego del 1-1
ante Chivas en la fecha tres de la Liga
MX y si bien lamentó el mal inicio del
equipo en el cotejo, a su vez resaltó la
capacidad de reacción y la buena noche
del portero Nahuel Guzmán. 

"Iniciamos mal el partido con el gol
en contra, algo desconcentrados, pero
valoro la capacidad del equipo para
encontrar el empate y la gran noche de
Nahuel Guzmán con sus atajadas. 

"Sin embargo, nos duele perder la
racha de victorias al hilo y ahora bus-
caremos volver a ello el próximo martes
contra Tijuana", aseveró el estratega,
quien también calificó de "extraño" el
enfrentar a Chivas en el banquillo del
estratega visitante, tras dirigir al
Guadalajara en 2023. 

"Fue extraño dirigir en este estadio en
el banquillo visitante, pero actualmente
me debo a Tigres, soy un profesional y
ahora mi trabajo está con Tigres", detal-
ló. 

André Pierre Gignac, jugador de
Tigres, termina su contrato con el club
regio en el siguiente verano, pero él
quiere continuar más tiempo con el
equipo. 

El francés desea extender su vínculo
laboral hasta mediados de 2026,
aunque la última palabra respecto a ello
la tendrá la directiva auriazul. 

Uno de los “contras” de la posible
renovación de André es que ya tiene 39
años y físicamente cada vez le cuesta
más, ya que con recurrencia se pierde
partidos por lesión. 

La más reciente lesión del francés
fue en la pierna derecha, lo cual le dejó
fuera de las canchas para el cotejo de
ayer ante Chivas en la fecha tres del
Torneo Clausura 2025. 

Gignac quiere renovar contrato con
los regios y la idea de la directiva va
más encaminada a no extenderle ese

vínculo laboral, lo que de ocurrir sig-
nificaría el adiós del francés del conjun-
to felino y tal vez su retiro como fut-
bolista profesional. 

Sea cual sea el futuro de Gignac,
éste se sabrá hasta el final del presente
año futbolístico, ya que estos momen-
tos no se tomará una decisión definitiva
sobre su caso. (AC)

Las Rayadas del Monterrey buscarán
seguir en la pelea por los primeros
lugares, cuando esta tarde enfrenten a
las Chivas en la jornada cinco del
Clausura 2025. 

El partido se realizará en el estadio
Akron en punto de las 17:00 horas. 

La escuadra albiazul llegará a este
cotejo con una puntuación de nueve
unidades cosechadas tras cuatro jor-
nadas disputadas, lo que es producto de
tres victorias y una derrota. 

Su resultado más reciente fue un tri-
unfo por 5-1 en casa frente al Puebla el
domingo pasado. 

Por su parte, Chivas viene de
empatar a un gol ante Cruz Azul y con
ello suman ocho unidades en sus cuatro
partidos en el campeonato, mantenién-

dose invictas tras dos victorias y dos
empates. 

Con esta situación, las albiazules
enfrentarán a un equipo que no ha per-
dido en la campaña y que las persiguen
de cerca en la tabla de posiciones, toda
vez de que la diferencia entre un equipo
y otro sea apenas de un punto, motivo
por el cual el compromiso de este día
no será sencillo de ganar para las albi-
azules. 

Aunado a eso, las albiazules necesi-
tan del triunfo para con unas hipotéti-
cas 12 unidades superar de manera
momentánea y en la tabla de posiciones
al sublíder Pachuca, aunque también
para mantenerse cerca del líder
América, quienes en estos momentos
comandan en la contienda. (AC)

Con la presión de ganar y dejar
atrás el mal inicio de temporada
regular, Tigres Femenil
enfrentará esta noche al Toluca en
la fecha cinco del Torneo
Clausura 2025, en partido que se
realizará en el estadio
Universitario en punto de las
19:05 horas. 

Las “Amazonas” llegan a este
duelo después de un empate ante
León, lo que les permitió llegar a
las cuatro luego de cuatro jor-
nadas, para con ello estar ubi-
cadas en la décimo segunda plaza
en la tabla de posiciones. 

El inicio de temporada no ha
sido bueno para las dirigidas por
Pedro Martínez Losa, quienes en

estos momentos tienen un récord
de una victoria, dos derrotas y un
empate en la campaña. 

Esas dos derrotas han sido en
el estadio Universitario frente a
Tijuana y Atlas, por el cual este
día está en riesgo el sufrir una ter-
cera derrota como local y seguirse
rezagando en la tabla de posi-
ciones, empezando ya a compli-
carse, de manera seria, una futura
calificación a la Liguilla. 

En frente van a tener a un rival
como Toluca, que con cuatro
unidades marcha décimo primero
en la tabla de posiciones, siendo
esto producto de un triunfo, un
empate y dos derrotas en la cam-
paña. (AC)

Destaca Paunovic actuación de Nahuel Quiere André Gignac 
un año más de contrato

Gignac se pone complicado.

Peligran Rayadas ante ChivasLas felinas, a reaccionar

Monterrrey tiene una salida difícil.

Nahuel tuo un buen encuentro ante Chivas.
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Real Madrid venció 3-0 al
Valladolid con tres goles de Kylian
Mbappé y con ello se afianzaron en
la cima de la Liga de España. 

Los goles del francés fueron al
30’, 57’ y 91’ de acción, este últi-
mo fue por la vía del penal. 

Con la victoria, Real Madrid
alcanzó las 49 unidades para estar
en la cima de la Liga de España. 

Esa cifra de unidades les per-
mite tener una ventaja de cuatro
puntos respecto al sublíder Atlético
de Madrid. 

A su vez, el ahora derrotado
Valladolid se quedó en las 15
unidades para que sean vigésimos
y estén en la última plaza en la
tabla de posiciones, en la zona del
descenso. 

Orbelin Pineda, jugador mexi-
cano del AEK, brindó una asisten-
cia y su equipo derrotó 1-0 al
Panetolikos en la Súper Liga de
Grecia. 

Pineda disputó 83 minutos en el
partido y dio su pase para gol al
francés Anthony Martial, quien
marcó la anotación de la victoria. 

Además de la asistencia, Pineda
tuvo un gran partido en ofensiva,
ya que remató en dos ocasiones al
arco rival, pero no marcó algún
gol. 

Con la victoria, este AEK
alcanzó las 40 unidades para que
sean sublíderes en la Súper Liga de
Grecia y estén a tres puntos del
líder Olympiacos. 

MÁS MEXICANOS
César Montes ya se está

preparando para el regreso de la

Premier League de Rusia y el
zaguero central mexicano ha
sumado minutos en los dos últimos
encuentros amistosos en los que su
equipo Lokomotiv de Moscú ha
caído en el marcador. 

El equipo del ‘Cachorro’
retomará la actividad en Liga el
próximo 28 de febrero cuando vis-
iten al Dinamo Makhachkala en la
fecha 19, competencia a la que lle-
garán con 35 puntos para ser quin-
tos en la tabla de posiciones. 

Rodrigo Huescas sumó su
segunda titularidad consecutiva
en partido amistoso con
Copenhague y esto fue frente al
equipo Lyngby, en donde el lat-
eral derecho mexicano disputó
los primeros 45’ y contra el club
Viborg también jugó únicamente
la primera mitad en el partido de
entrenamiento.

MANTIENE LIVERPOOL VENTAJA
EN LA CIMA DE LA PREMIER
Liverpool superó 4-1 en casa al

Ipswich Town y con ello se mantu-

vo en la cima de la Liga Premier

de Inglaterra, manteniendo su

ventaja de seis puntos sobre el

sublíder Arsenal. 

El conjunto de Anfield se llevó

la victoria como local gracias a los

tantos hechos por parte de

Szoboszlai, Gakpo con un doblete

y el otro fue de Salah. 

Por el visitante anotó el jugador

Greaves, pero eso no fue sufi-

ciente y perdieron el compromiso. 

Con la victoria, Liverpool

alcanzó las 53 unidades y con ello

están con seis unidades de venta-

ja respecto al sublíder Arsenal,

aunque los de Anfield tienen un

partido pendiente respecto a los

de Londres. 

EMPATA EL PSG
París Saint Germain igualó 1-1

en casa frente al Reims, pero aún

así se mantuvieron en la cima de

la Liga de Francia. 

Ousmane Dembelé adelantó a

los anfitriones con su gol que fue al

47’, pero el visitante lo empató con

la anotación de Nakamura, al 56’. 

Con el triunfo, PSG alcanzó las

47 unidades en 19 jornadas para

tener una ventaja en la cima de 10

puntos respecto al sublíder

Marsella. 

Mientras tanto, su rival Reims

alcanzó las 22 unidades para que

así sean décimo segundos en la

contienda. 

GANA EL NAPOLI 
CON REMONTADA

Napoli vino de atrás y derrotó por

un marcador de 2-1 a la Juventus de

Turín, afianzándose así en la cima de

la Serie A de Italia. 

El conjunto napolitano empezó per-

diendo el encuentro tras el gol de

Randall Kolo Muani al 43’ de acción,

pero después remontaron en el mar-

cador. 

Sin embargo, Zambo Anguissa al

57’ y Lukaku al 69’, siendo este segun-

do por la vía del penal, anotaron los

tantos de la remontada por el local. 

Con la victoria, el cuadro napolitano

alcanzó las 53 unidades y ahora tienen

una ventaja de seis puntos respecto al

sublíder Inter de Milán. 

A su vez, el cuadro de la Juventus

se quedó en las 37 unidades para que

sean quintos en la tabla de posiciones. 

BAYERN MÚNICH 
SIGUE EN LA CIMA 

Bayern Múnich derrotó 2-1 de visi-

tante al Friburgo y con ello aumentaron

su ventaja en el liderato de la

Bundesliga de Alemania. 

Tras el empate del Bayer

Leverkusen ante RB Leipzig, Bayern

Múnich no desaprovechó esa

situación y ahora vencieron al Friburgo

tras los goles de Harry Kane y Kin Min

Jae. 

Por el local Friburgo anotó el fut-

bolista Ginter, pero eso no fue sufi-

ciente y perdieron el compromiso. 

Con la victoria, Bayern Múnich

alcanzó las 48 unidades para ser

líderes y tener una ventaja de seis pun-

tos respecto al sublíder Leverkusen. 

Amen Thompson logró su
segundo triple-doble de su
carrera, Alperin Sengun y Jeff
Green anotaron 26 puntos
cada uno y los Rockets de
Vvencieron el sábado por la
noche 135-131 a los líderes
de la Conferencia Este, los
Cavaliers de Cleveland .

Thompson terminó con 23
puntos, 14 rebotes y 10 asis-
tencias, y Fred VanVleet tuvo
20 puntos y seis asistencias
para Houston. Los Rockets
vencieron a Cleveland por
segunda vez en cuatro días,
ganando 109-108 en casa el
miércoles.

Darius Garland anotó 27
de sus 39 puntos en la segun-
da mitad para los Cavaliers.
Han perdido un máximo de
temporada de tres juegos con-
secutivos y cayeron medio
juego detrás de Oklahoma
City Thunder por el liderato
de la NBA. Donovan Mitchell
tuvo 25 de sus 33 puntos en la
segunda mitad.

Cleveland también perdió
juegos consecutivos en casa
por primera vez, pero sigue
siendo el mejor de la liga con
un récord de 21-3 en el
Rocket Mortgage
FieldHouse.

Los centros Sengun y
Steven Adams dominaron a
sus contrapartes Jarrett Allen
y Tristan Thompson, combi-
nando 40 puntos y 12 rebotes.

Ambos equipos vuelven a
la acción el lunes por la
noche. Los Rockets visitarán
Boston, y los Cavaliers
reciben a Detroit.

Los Vaqueros de Dallas dieron a
conocer a Brian Schottenheimer como su
nuevo entrenador en jefe para 2025.

Brian, quien tiempo atrás fue el coor-
dinador ofensivo de los Vaqueros, llega a
su nuevo cargo después de la destitución
de Mike McCarthy. 

Schottenheimer buscará regresar a los
tiempos de gloria a los Vaqueros, quienes
en la actual temporada de la NFL
acabaron con un récord de siete ganados
por 10 perdidos para finalmente ser ter-
ceros en la NFC Este y no alcanzar un
lugar en los playoffs.

Guiadas por un rally de cuatro car-
reras en la parte final del encuentro, las
Bravas de León vencieron en el estadio
Monterrey a Sultanes Femenil por
pizarra final de 6-1, en el primer juego
como local de las regiomontanas en esta
campaña.

Jordan Johnson se adjudicó el triunfo
tras permitir tres hits, una carrera, ceder
tres pasaportes y recetar par de ponches
en toda la ruta. En contraste, Yanina
Treviño cargó con el descalabro.

El conjunto leonés abrió la pizarra en
la parte alta del cuarto capítulo. La de la
quiniela llegó en el madero de Marta
Gasparotto, quien desapareció la bola
por el jardín izquierdo con un cuadran-
gular solitario.

No obstante, Las Históricas
respondieron en la parte baja de ese
mismo inning gracias a una línea de hit
bateada por la de Curazao, “Suka” Van
Gurp que emparejó la pizarra a una car-
rera.

Iniciando el quinto episodio, Marlene
Espino conectó un elevado al jardín cen-

tral, mismo que la center field McKenzie
Clark no pudo capturar, permitiéndole a
Bertha Abril llegar a la registradora para
poner en ventaja a la visita.

En la parte alta del séptimo rollo
Bravas logró abrir lo que hasta el
momento era un juego cerrado, consigu-
iendo un rally de cuatro carreras.

Primero, Makena Brocki partió el dia-
mante por la mitad, remolcando la ter-
cera carrera del conjunto de León.
Seguido de esto y con la casa llena,
Giulia Longhi recibió un pelotazo de
Lindsay López, llegando así la cuarta
rayita visitante.

Finalmente Diana Arceaga y Bertha
Abril remolcaron la quinta y sexta car-
rera respectivamente, lo que dejó pizarra
final de 6 -1 en favor de Bravas de León.

Tras este tropiezo, el conjunto de
Sultanes Femenil buscará hoy a las 17:00
horas, llevarse el triunfo en el segundo
duelo de la serie inaugural en casa.

Para este duelo, las pitchers abridoras
de ambos conjuntos aún están por confir-
marse.

Omar Chávez, hijo del histórico ex boxeador mexicano
Julio César Chávez, perdió en su combate ante Missael
Rodríguez. 

El hijo del histórico Julio César fue derrotado por
decisión unánime por tarjetas de 96-94, 97-93 y 98-92, en
lo que fue un enfrentamiento realizado en San Luis
Potosí. 

Omar se prepara porque quiere retar a Saúl “Canelo”
Álvarez para vengar la derrota de su hermano ante éste,
según declaró hace algunas semanas, aunque esto está
muy lejos de suceder dado su bajo nivel en el boxeo.

Confirman Rockets
superioridad sobre Cavs

Ya tienen Vaqueros nuevo entrenador

Caen las Sultanes en debut en casa

Pierde por decisión el hijo de la leyenda

Tres de Mbappé 
y el Real golea

El francés se llevó los honores en la victoria de los madridistas.

Es Orbelin lo mejor de la 
jornada para mexicanos

Orbelín Pineda, del AEK.

Un vistazo al mundo

Amen Thompson tuvo una noche brillante.

Sultanes cayó 6-1 con León.

Omar
Chávez
cayó con
Missael
Rodríguez.

Brian
Schottenheimer.
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Shamila Cohen, quien conquistó al
público mexicano como Virginia
Chimichurri en los programas "Cero en
conducta" y "La Escuelita VIP", se
estrena como cantante con "La cumbia
de la MILF", tema inspirado en sus fans.

"Siempre me dicen que soy su MILF
favorita, así que me animé a crear una
canción divertida y pegajosa. La cumbia
es para conectar con la alegría y mis
raíces", contó la artista.

En plataformas como OnlyFans y
Telegram, Shamila ofrece contenido que
ella misma define como "erotismo
cuidado". 

"No hago porno, pero sí me gusta
explorar el cuerpo femenino desde un
lugar artístico y cinematográfico. Hay
concepto y respeto", asegura.

Aunque admite que algunas solici-
tudes de fans son demasiado excéntric-
as, ella establece sus límites.

"Me piden desde fotos con las pier-
nas abiertas hasta que venda mi ropa
interior usada, pero eso no va conmigo.
Para mí, el cuerpo es algo sagrado, y lo
manejo desde una perspectiva respetu-
osa".

Para este año, Shamila planea dar un
gran impulso a su faceta musical, com-
binando sus presentaciones en ferias y
shows con la promoción de su cumbia.

A pesar de mantener su conexión con
su icónico personaje, está decidida a
evolucionar. "Quiero darle un giro a mi
carrera. Agradezco lo que hice con
Chimichurri, pero ahora me toca brillar
como Shamila, con lentejuelas y toda la
actitud", dice sonriente.

Además, aseguró que dedica tiempo
a la espiritualidad. "Hago rituales, med-
ito y asisto a temazcales. Esto me ayuda
a mantener el equilibrio", indica.

Esa faceta mística también la explora
con "Soy alma", una canción "medici-
nal". "Es un trabajo para conectar con el
despertar de la conciencia. Es un lado
completamente distinto al comercial",
finaliza esta mujer multifacética.
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REDACCIÓN.-                                        

El fiscal de distrito del condado de
Los Ángeles dictó el pasado viernes que
Marilyn Manson no enfrentará cargos
por acusación de agresión sexual y vio-
lencia doméstica. 

La decisión fue tomada tras una
investigación de cuatro años, en la que el
fiscal Nathan Hochman concluyó que las
denuncias contra el artista caen fuera del
plazo de prescripción, lo que impide
procesar los delitos señalados. 

A pesar de ello, Hochman elogió el
valor de las mujeres que se presentaron
para declarar y agradeció su colabo-
ración durante el proceso.

Ante este fallo, la actriz Evan Rachel
Wood, expareja de Manson y una de sus
principales denunciantes, utilizó su
cuenta de Instagram privada para expre-

sar su apoyo a las víctimas. 
“Los fiscales y agentes del sheriff nos

advirtieron que había pruebas contun-
dentes que respaldaban nuestras afirma-
ciones, pero el plazo de prescripción
impide que se procesen muchos de esos
delitos”, señaló. 

Wood también destacó la importancia
de su lucha legislativa a través de la Ley
Phoenix.

La Ley Phoenix, impulsada por
Wood, busca extender el tiempo que las
víctimas de violencia doméstica tienen
para presentar denuncias y buscar justi-
cia. 

Sin embargo, la actriz lamentó que
esta legislación no pueda aplicarse
retroactivamente en casos ocurridos
antes de su aprobación. 

“Las pruebas de los delitos violentos
no deben tener fecha de vencimiento”,

afirmó, subrayando la necesidad de con-
tinuar abogando por mejores leyes.

Wood también expresó su agradec-
imiento por el trabajo realizado por las
fuerzas del orden y se mostró orgulloso
de quienes alzaron la voz contra la vio-
lencia. “Estoy infinitamente orgullosa de
todos los sobrevivientes que arriesgaron
todo para proteger a otros diciendo la
verdad”, escribió.

Por su parte, el fiscal Nathan
Hochman reiteró que el caso de Manson
fue limitado por cuestiones legales, pero
reconoció el coraje de los denunciantes.

Según Hochman, no se encontraron
pruebas suficientes para respaldar los
cargos de agresión sexual más allá de
una duda razonable. 

No obstante, aseguró que las autori-
dades tomaron en serio cada denuncia
presentada.

Reacciona Rachel Wood tras victoria judicial de Marilyn Manson

Premian a Cynthia Erivo y James
Mangold en el Festival de Sundance
EL UNIVERSAL.-                                      

La estrella de "Wicked",
Cynthia Erivo, y el director
de "Wolverine", James
Mangold, recibieron el sába-
do el Premio Visionario y el
Premio Trailblazer respecti-
vamente en el Festival de
Sundance. 

Olivia Colman entregó a
Erivo el premio, quien elogió
la dedicación de la actriz, su
alma y carisma.

Julian Brave NoiseCat y
Emily Kassie fueron los
ganadores de los premios
Vanguard por no ficción y el
director de "Didi", Sean
Wang, se llevó ficción.

Cynthia Erivo, a 
un paso del EGOT

Cynthia Erivo podría
unirse al prestigioso grupo de

artistas que han logrado el
EGOT, un reconocimiento
reservado para quienes han
ganado un Emmy, un
Grammy, un Oscar y un
Tony. 

La actriz está nominada al
Oscar 2025 en la categoría de
Mejor Actriz por su aclama-
do papel como Elphaba en la
adaptación cinematográfica
de Wicked.

La nominación marca un
punto en la carrera de Erivo,
quien ya cuenta con un Tony
y un Grammy por su trabajo
en The Color Purple y un
Emmy por su actuación en
una producción en vivo. 

Con este historial, la posi-
bilidad de ganar el Oscar no
solo la acercaría al EGOT,
sino que también consoli-
daría su lugar como una de
las artistas más versátiles de
su generación.

Artistas como Whoopi
Goldberg y John Legend for-
man parte del reducido grupo
de quienes han alcanzado
este logro. 

De conseguir la estatuilla
dorada, Cynthia Erivo no
solo entraría a este selecto
círculo, sino que también
añadiría un nuevo capítulo a
su trayectoria artística.

Cynthia Erivo y James Mangold se suman a una lista de
artistas reconocidos en el festival de cine.

Crean parodia en Youtube de ‘Emilia Pérez’
EL UNIVERSAL.-                                        

Ante el estreno en cines de México de
la película "Emilia Pérez", una cuenta de
YouTube creó una parodia sobre la cinta,
inspirada en Francia, provocando que se
viralizara en redes sociales.

Por medio de la red social de video, la
cuenta "CámiiLeo" compartió la épica

grabación titulada: "JOHANNE
SACREBLU el musical" un homenaje a
EMILIA PEREZ" y como crítica al
director francés Jacques Audiard.

En las imágenes se ve a un grupo de
personas caracterizadas de franceses
cantar en español.

"¿Quiere retirarse de inmediato y sin
escándalo? Bienvenidos a la France.

Donde tú vas a encontrar el miedo y el
corazón y tu cantera. Bienvenidos a la
France", "Pero si eres musulmán o
musulmanero, yo te quiero lejos. El
queso que yo como huele mejor que yo.
Pero mi perfume maneja esa situación", 

Usuarios celebran el video
Ante ello, usuarios de la red social

elogiaron el musical, pues "es un home-
naje sincero".

"Para alguien que estudió dos años en
el instituto cultural francés y no aprendió
el idioma francés, confirmo que esto es
un homenaje sincero", "Los amo mexi-
canos. De verdad que manera de regresar
el insulto de Emilia Pérez", "Yo reprobé
el primer módulo de francés que tomé,
por lo tanto tengo toda la autoridad para
decirles que esto es un verdadero home-
naje a mi patria", "El guión es maravil-
loso.

Hasta el momento, el video cuenta
con más de 200 mil reproducciones y
más de 66 mil "likes".

Maribel Guardia demandó a su nuera Imelda Tuñón para proteger a su
nieto.

EL UNIVERSAL.-                                                       

Después de que Maribel Guardia
demandó a su nuera Imelda Tuñón
ante las autoridades con el propósito
de salvaguardar la integridad de su
nieto José Julián, ha salido a relucir
que la viuda de Julián Figueroa clonó
las tarjetas de crédito de su suegra.

Fue durante el programa de Javier
Ceriani que el periodista reveló la
jugosa cantidad que presuntamente
habría desfalcado Imelda a su suegra
Maribel a lo largo de año y medio. 

E incluso, señaló que gente cer-
cana a ellas estaba enterada de la
situación.

"Imelda habría robado, clonado,
las tarjetas de crédito de Maribel
Guardia. Eso lo sabe toda la familia,

de dos mil a tres mil dólares, durante
un año y medio le habría robado a
Maribel", reveló.

Además, Ceriani presentó una
fotografía en su canal de YouTube en
la que supuestamente aparece Imelda
Tuñón en la cama con dos hombres y
señaló que el hijo del fallecido Julián
Figueroa presenció los hechos.

Acusan a Imelda de haber clonado
las tarjetas de Maribel Guardia

Incursiona Shamila Cohen en la música de Cumbia

La actriz de "Cero en conducta" lanzó "La cumbia de la MILF", inspirada
en sus fans y sus raíces.

En el video, personajes caracterizados de franceses cantan en español, mez-

clando humor y crítica a la película extranjera.

Evan Rachel Wood expresó en Instagram su apoyo a las víctimas y criticó
el fallo, destacando la importancia de la Ley Phoenix.

Eso lo sabe toda la familia,

de dos mil a tres mil 

dólares, durante un año y

medio le habría robado a

Maribel”

Javier Ceriani

“

Disfruta
AriGameplays

la soltería
EL UNIVERSAL.-                                        

AriGameplays vive a plenitud su
soltería después de su divorcio, y volvió
a desmentir que tenga cuenta en
OnlyFans, por lo que aseguró que en su
momento subió videos y fotos a Priv,
una web similar, pero se arrepintió ya
que su expareja la atacó por hacer con-
tenido "hot".

"No sé por qué tengo que aclarar mil
veces esto. Only es muy diferente a lo
que alguna vez tuve, que es Priv",
indicó. Además, dejó en claro por qué
no volverá: "No voy a volver a esa web
porque la gente que me lo pide es la
misma que me ha criticado mucho,
entonces es un arma de doble filo",
comentó la streamer, quien hizo énfasis

en que su vida ha cambiado desde que
se divorció de Juan Guarnizo.

Contó por qué creó la cuenta en esa
red: "Es conocer una faceta bien padre
de ti misma, donde eres sexy. A mí me
hace sentir muy empoderada cuando me
tomaba fotos en lencería".

Asimismo, también dejó en claro que
no era algo que le encantara: "Siento
que no me llenaba".

La streamer explicó que aunque
alguien sonría delante de una cámara,
eso no significa que no esté pasando por
momentos complicados.

La streamer asegura que su vida ha

cambiado desde su divorcio.



La autora de Suite francesa no escribió
su correspondencia pensando en la pos-
teridad, nos recuerda su biógrafo y editor
de Cartas de una vida, Olivier
Philipponnat. En cualquier caso, fueron
los acontecimientos los que se encar-
garon de que así fuera. La invasión de
Francia y la implantación del draconiano
Estatuto de los Judíos primero truncaron
la carrera literaria de Irène Némirovsky
(Kyiv, 1903-Auschwitz, 1942) y después
la arrancaron de los brazos de su familia,
resguardada desde 1940 en Issy-
l'Évêque: un pueblecito "perdido en el
que ni siquiera hay librería" apunta en su
correo, según le cuenta a una amiga de
juventud. Temporalmente la confinaron
en la gendarmería de Toulon-sur-Arroux
-"Estoy convencida de que esto no durará
mucho. (...) Por mi parte, me siento tran-
quila y fuerte"- para luego trasladarla al
campo de Pithiviers, hasta que un 16 de
julio de 1942 los vagones de la muerte se
la llevaron al lugar donde Europa perdió
su humanidad.

Fue entonces cuando aquella mujer
tenaz e independiente -en el París de la
emigración, estudió en La Sorbona-
escribió de su puño y letra sus últimas
palabras a sus hijas y marido, Michel
Epstein: "Creo que partimos hoy. Valor y
esperanza. Os llevo en el corazón, car-
iños míos. Que Dios nos ayude a todos".
Un «partimos» que parece resistirse a
pensar en un adiós definitivo.
Némirovsky dejaría inconcluso el retrato
de la ocupación (y la Francia de Vichy) -
"Dios mío, ¿qué me ha hecho este país?
Ya que me rechaza, contemplémoslo fría-
mente. Observémoslo perder su honor...",
anota en sus cuadernos de trabajo- que,
según su plan, debía concluir con una
quinta parte sobre la paz, que ya solo
vivirían sus hijas, y "el triunfo del desti-
no individual" -"la revancha del peón",
en palabras de Philipponnat-, una de sus
principales obsesiones literarias.

Más que un retrato de la escritora,
Cartas de una vida ilumina a la mujer que
se abre camino, tras la revolución
bolchevique, en un país que suscitaba,

como a la gran mayoría de la clase pudi-
ente del Imperio ruso, un amor a distan-
cia, y que ella reafirmaba con sus
estancias anuales en los principales cen-
tros vacacionales para los eslavos aco-
modados en la zona de Biarritz y la Costa
Azul. También seguimos sus pasos en el
mundo literario como autora extranjera
en un entorno gobernado por hombres,
después de un primer éxito temprano,
David Golder, que publicó a los 26. No
espere el lector cartas sobre sinopsis de
novelas, planificaciones editoriales o
teoría literaria. Menos aún una inmersión
en el ambiente intelectual de las décadas
de 1920 y 1930 con sus correspondientes
chismes.

Del exilio a la fama Si de algo da
cuenta esta correspondencia de una
escritora que resplandeció en una lengua
que no fue la materna, y en las condi-
ciones más adversas tanto legal como
personalmente -tras el despido de su
marido banquero de resultas de una sep-
ticemia mal curada cargó con la
economía familiar, incluso cuando ya le
resultaba complicado publicar, como
apátrida de origen judío, y cobrar sus
contratos-, es de sus estados de ánimo. 

Y en todo momento, la escritura (y su
publicación) están en el centro, así como
sus seres más próximos. 

En momentos especialmente produc-
tivos o en el inicio de su matrimonio,
1925-1930, encontramos un vacío episto-
lar.

Olivier Philipponnat, editor también
de sus obras completas, creó unas divi-
siones acertadas, atravesadas por una
flecha del tiempo que se acelera con el
ritmo de los acontecimientos. La corre-
spondencia de Némirovsky, hija de un
rico banquero, parte de los años de ado-
lescencia y descubrimiento de París
("Despreocupación") tras la huida de
Rusia por Finlandia y Suecia. La única
destinataria es su amiga Madeleine, con
quien repasa flirteos, fiestas y bailes. "Mi
larga experiencia me ha enseñado que en
la vida no hay más que un gran amor,
sólo que adopta nombres y rostros difer-

entes", le dice en 1922, para dos años
después comentarle que "hay algo, o más
bien alguien, que me retiene en París",
refiriéndose a Michel Epstein.

"Fama" (1929-1939) comprende su
irrupción en la escena literaria con la
carta a Éditions Grasset, a quienes envió
anónimamente el manuscrito de David
Golder y a cuya respuesta entusiasmada
no atendió hasta después de dar a luz,
coincidiendo con la entrada a imprenta
de la novela. Uno de los pocos momentos
de reflexión literaria aparece en una
entrevista intercalada de 1930: "Un libro
está formado por múltiples elementos;
por pequeños hechos sin importancia,
por conversaciones que te dejaron huella,
por sucesos reales que te impactaron la
imaginación y, al mismo tiempo, por
pensamientos íntimos y constantes que
sólo puedes revelarte a ti misma porque
nadie más los comprendería".

De la angustia al fin Némirovsky
demostró en todo momento, en los
buenos tiempos, pero también en los años
de "Incertidumbre" (1939-1941), carisma
y determinación para defender sus tari-
fas, acuerdos y regalías. Igualmente se
cartea con reseñistas para agradecerles
sus críticas, incluidas las negativas,
responde artículos que, considera, incur-
ren en falsedades y se pone en contacto

con autores a quienes admira. Especial es
la relación que fragua con Albin Michel,
editor que velará por su estabilidad
económica, y cuya editorial cuidará del
bienestar de sus hijas, francesas de
nacimiento, ya huérfanas.

El trago amargo llega con "Angustia"
(1941-1942), cuando todas las energías
están puestas en conseguir dinero, en
gestionar lo que quedó en París y en el
empeño de publicar -con las dificultades
de un país divido-, y "Pesadilla (1942-
1945). Aquí las cartas en la que se piden
favores, descuentos y adelantos darán
paso a telegramas expeditivos de Epstein
en busca de su mujer, en que llegará a
preguntar si puede intercambiarse por
ella. Moverá cielo y tierra por ayudarla y
acabará corriendo su misma suerte,
gaseado el mismo día de su llegada a
Auschwitz.

Jean-Jacques Bernard, al prologar su
póstumo La vida de Chéjov, le dedicó el
más justo y bello epitafio: "Arrancada
para vivir de su tierra natal, sería arran-
cada para morir de su tierra de elección.
Entre estas dos páginas queda inscrita
una existencia demasiado corta, aunque
brillante: una joven rusa que llegó para
dejar escritas, sobre el libro de oro de
nuestra lengua, páginas que lo enrique-
cerían".

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx

MONTERREY, N.L. DOMINGO 26 DE ENERO DE 2025

Virginia Woolf

(Adeline Virginia Stephen;
Londres, Reino Unido, 1882 -
Lewes, id., 1941) Escritora
británica. El nombre de Virginia
Woolf figura junto con el de James
Joyce, Thomas Mann o Franz
Kafka entre los grandes reno-
vadores de la novela moderna.
Experimentando con la estructura
temporal y espacial de la nar-
ración, perfeccionó en sus novelas
el monólogo interior, proced-
imiento por el que se intenta rep-
resentar los pensamientos de un
personaje en su forma primigenia,
en su fluir inconsciente, tal y
como surgen en la mente. Algunas
de sus obras más famosas, como
La señora Dalloway (1925), Al
faro (1927) o Las olas (1931),
ejemplifican este recurso medi-
ante un poderoso lenguaje narrati-
vo en el que se equilibran perfec-
tamente el mundo racional y el
irracional.

Woolf fue además pionera en la
reflexión sobre la condición de la
mujer, la identidad femenina y las
relaciones de la mujer con el arte y
la literatura, que desarrolló en
algunos de sus ensayos; entre
ellos, destaca por la repercusión
que posteriormente tendría para el
feminismo Una habitación propia
(1932). 

Hija de sir Leslie Stephen, dis-
tinguido crítico e historiador,
Virginia Woolf creció en un ambi-
ente frecuentado por literatos,
artistas e intelectuales. Tras el fal-
lecimiento de su padre, en 1905,
se estableció con su hermana
Vanessa -pintora que se casaría
con el crítico Clive Bell- y sus dos
hermanos en el barrio londinense
de Bloomsbury, que se convirtió
en centro de reunión de antiguos
compañeros universitarios de su
hermano mayor, entre los que fig-
uraban intelectuales de la talla del
escritor E. M. Forster, el econo-
mista J. M. Keynes y los filósofos
Bertrand Russell y Ludwig
Wittgenstein, y que sería conocido
como el grupo de Bloomsbury.
Elementos comunes de esta het-
erogénea elite intelectual fueron la
búsqueda del conocimiento y del
placer estético entendidos como la
tarea más elevada a que debe ten-
der el individuo, así como un anti-
conformismo político y moral.

En 1912, cuando contaba trein-
ta años, se casó con Leonard
Woolf, economista y miembro
también del grupo, con quien
fundó en 1917 la célebre editorial
Hogarth Press, que editó la obra
de la propia Virginia y la de otros
relevantes escritores.

Sólo con la publicación de La
señora Dalloway y Alfaro comen-
zaron a elogiar los críticos su orig-
inalidad literaria. En estas obras
llaman ya la atención la maestría
técnica y el afán experimental de
la autora, quien introducía además
en la prosa novelística un estilo y
unas imágenes hasta entonces más
propios de la poesía.
Desaparecidas la acción y la intri-
ga, sus narraciones se esfuerzan
por captar la vida cambiante e ina-
sible de la conciencia.

Influida por la filosofía de
Henri Bergson, experimentó con
especial interés con el tiempo nar-
rativo, tanto en su aspecto individ-
ual, en el flujo de variaciones en la
conciencia del personaje, como en
su relación con el tiempo histórico
y colectivo. 

El 28 de marzo de 1941 desa-
pareció de su casa de campo, hasta
que días después su cuerpo fue
hallado en el río Ouse.

Uno no puede pensar bien, amar
bien, dormir bien, si no ha comi-
do bien

Virginia Woolf

No estoy aceptando las cosas
que no puedo cambiar, estoy
cambiando las cosas que no
puedo aceptar.

Angela Davis

Sergio Ramírez

Se cumplen cien años del nacimiento
de Ernesto Cardenal, un acontecimiento
que pasará en silencio dentro de su
Nicaragua natal, proscrita como se hallan
su poesía y su figura bajo los cerrojos de
la nueva dictadura.

Lo vi por vez primera en 1960 en la
acera de la casa de sus padres en
Managua, recién llegado del seminario
de la Ceja en Medellín. Flaco y narizón,
sin barba, en bluyines y camisa de
cuadros, esperándonos porque íbamos a
Masatepe de excursión, los del grupo de
la generación traicionada y del grupo
Ventana, en pleitos literarios pero juntos
bajo la admiración que él despertaba
entre todos los aprendices de poetas. Yo
me sabía de memoria Hora 0: Noches
Tropicales de Centroamérica, /con lagu-
nas y volcanes bajo la luna/y luces de
palacios presidenciales, /cuarteles y
tristes toques de queda…

Y después en San José, leyendo sus
poemas al aire libre en la Universidad de
Costa Rica en medio de una multitud de
jóvenes, y la vez en 1976 que fuimos jun-
tos a Solentiname con Julio Cortázar, y la
misa que celebró, en la que Cortázar, feli-
grés improvisado, comentó el evangelio
del prendimiento en el huerto y reflex-
ionó acerca del porqué Jesús no había
invocado a su padre para que enviara una
legión de ángeles a salvarlo; y el ruido de
los pasos de la revolución por venir que
ya se oían llegar en el silencio de la
noche del Gran Lago.

Y tantas andanzas juntos, el congreso
del Pen Club en Elsinor, en Dinamarca,
buscando firmas de solidaridad para la
lucha en Nicaragua, o durmiendo en el
piso de una casa llena de gatos en Áms-
terdam, junto a un canal donde
desayunábamos arenques en un puesto
callejero, en busca de apoyo ante gobier-
nos, parlamentos, fundaciones, todas las
puertas se abría ante Ernesto, una cele-
bridad en Europa desde la publicación de
los Salmos que se volvió una Biblia de
los jóvenes: Bienaventurado el hombre
que no sigue las consignas del Partido/ni
asiste a sus mítines/ni se sienta en la
mesa con los gánsteres …

Y luego, volando en una avioneta a
medianoche de San José a León un 16 de

julio de 1979, en las puertas del triunfo
de la revolución, aterrizamos en el aerop-
uerto sin asfalto donde operaban los
aviones que fumigaban los plantíos de
algodón, y le dije, y lo recordó en un
poema, “este es el olor de Nicaragua”, la
brisa cargada de insecticida; y sus años
en el ministerio de Cultura, burócrata a la
fuerza, sus oficinas en la mansión de
Somoza, inventando de la nada un
mundo nuevo, escuelas de teatro y de
danza, talleres de artesanía popular, de
pintura primitiva, de poesía.

Su militancia en una iglesia de los
pobres, recriminado por el Papa Juan
Pablo II en el aeropuerto de Managua
mientras él permanecía de rodillas, sus-
pendido ad divinis de su ministerio sac-
erdotal en castigo, y luego reivindicado
poco antes de su muerte por el papa
Francisco, una misa íntima concelebrada
en su cuarto del hospital, el nuncio apos-
tólico y él, que yacía en la cama con la
estola puesta y la plena felicidad en su

rostro porque volvía a ser cura de pleno
derecho.

Y nuestra vecindad de cuarenta años
en colonial Los Robles, calle de por
medio, sus llegadas cada día temprano de
la mañana a dejarme los capítulos de sus
memorias a medida que los iba escribien-
do, y yo, a mi vez, los originales de mis
novelas, hasta aquel domingo de marzo
en el hospital, yo de pie, contemplándolo
en su lecho, él ya del otro lado del miste-
rio que exploró en su poesía, vida y
muerte, los hemisferios de un mismo
todo sin antes y sin después, la primera
vez que mediaba entre nosotros el silen-
cio.

Y su terrible funeral en la catedral de
Managua, entre vociferaciones, empel-
lones y amenazas de las turbas oficiales
cuando sacábamos el féretro, el que más
había amado a su país escarnecido por el
odio.

Para él la elevación mística fue siem-
pre el abandono de la envoltura terrenal,

y decía que había aprendido de San Juan
de la Cruz que un líquido no puede
recibir otro líquido si antes el recipiente
no se vacía. Vaciarse, para llenarse de
Dios, y viendo a Dios en cada uno de sus
semejantes marginados y oprimidos, el
reino de Dios en la tierra.

Terrenal y místico, creyó en la comu-
nión del espíritu con la materia y en la
inmensidad irreal del universo, empeña-
do en una búsqueda que dejó anunciada
en el poema Con la puerta cerrada:
Somos semillas que para nacer tienen
que morir/es el precio necesario de la
nueva vida …

Credo que transformó en el par de
líneas que, según dejó dispuesto, se
inscribirán en una placa en su lugar final
de reposo frente a la iglesita de muros
blancos en Mancarrón, su isla de
Solentiname, ahora confiscada:

Morir no es salir del universo sino
profundizar en él. Y la muerte es una
mayor intimidad con Dios.

Marta Rebón

Iréne Némirovsky, cartas
que explican toda una época

Cien años de Ernesto Cardenal



Cuando sucede una desgracia, un desastre
natural, hay quien se pregunta: ‘¿esto lo permi-
tió Dios?’

A esta pregunta algunos se apresuran a con-
testar: ‘¡sí, y nos lo merecemos por nuestros
pecados y que si no nos convertimos sucederá
algo peor!’. Creen que con amenazas conver-
tirán a la gente, pero las amenazas y el miedo
nunca son buenas razones para acercarse a Dios.

Por su parte otros se apresuran a contestar:
‘No, Dios no lo permitió!’. Creen que lo defien-
den deslindándolo de toda responsabilidad, pero
es un absurdo decir que si algo sucedió Dios no
lo permitió. Él tiene todo en Sus manos, nada se
sale de Su control, así que si algo sucedió no
cabe preguntar si lo permitió, es obvio que sí, o
no hubiera sucedido.

La pregunta mencionada al inicio está mal
planteada, o mejor dicho, está incompleta.
Habría que preguntar: ‘esto ¿lo causó Dios o
sólo lo permitió?’

Y es que con respecto a la voluntad de Dios
hay que hacer una importante diferenciación
entre lo que podríamos llamar, coloquialmente,
Su ‘voluntad activa’ y su ‘voluntad pasiva’.

La voluntad activa se refiere a lo que Dios
quiere y hace, por ejemplo: quiso que hubiera
luz, dijo: “haya luz” (Gen 1, 2) y hubo luz.

La voluntad pasiva se refiere a lo que Dios
solamente permite, por ejemplo a situaciones
que son consecuencia natural de lo que suele
suceder en este mundo: huracanes, terremotos,
erupciones, enfermedades, etc.

En este caso, hay quien se pregunta por qué
permite estas situaciones, y la respuesta la da

san Agustín: ‘Dios permite los males porque de
ellos puede obtener bienes mayores’.

Puede ser que de momento no veamos cómo
de algo malo que pase se pueda obtener algo
bueno, pero es que lo juzgamos con relación a
este mundo pasajero y Dios lo juzga en térmi-
nos de eternidad. Él permite lo que puede hac-
ernos crecer en virtudes, lo que puede santifi-
carnos, porque lo que Él quiere es que podamos
pasar con Él la eternidad.

Tomemos por ejemplo el caso de los incen-
dios en los Ángeles. Ha habido muchos
damnificados entrevistados en los noticieros,
que han declarado que aunque se sienten devas-
tados porque su casa y todos sus bienes
quedaron reducidos a cenizas, dan gracias a
Dios porque están vivos, que los bienes materi-
ales no son lo principal y que han descubierto en
su familia y comunidad una increíble solidari-
dad. Otras personas que tal vez no solían hacer
nada por nadie, se han volcado a ayudar. Son
dos ejemplos de bienes que se han obtenido de
grandes males.

Hay también quien se pregunta si las desgra-
cias son castigo de Dios.

Para responder esto, primero hay que deter-
minar qué se entiende por ‘castigo’.

No lo debemos entender como lo que hace
un papá que llega de malas a su casa y agarra a
cinturonazos a sus hijos para desahogarse. Dios
no es así. Jamás hace algo porque esté enojado
y quiera desquitarse de nosotros.

Hemos de entenderlo como lo que hace un
buen papá, que ama a sus hijos y quiere educar-
los bien. A veces tiene que decirles: ‘si haces

esto, tendrás tal consecuencia’, por ejemplo: ‘si
no estudias y repruebas, no te daré permiso de ir
con tus amigos al cine el sábado’. Si el hijo
reprueba, el papá tiene que castigarlo como le
prometió, y dicho castigo tiene un sentido cor-
rector, no es para desahogar su mal humor. Y es
que si no lo castiga, la próxima vez que le pida
que estudie, el hijo dirá: ‘naaa, ¿para qué?, no
pasa nada si repruebo!’  El papá tiene que per-
mitir que su hijo sufra las consecuencias de sus
acciones para que éste se corrija y se enmiende.
Su castigo seguramente lo enojará, le dolerá,
reclamará, dirá que no es justo, etc. pero aunque
no lo reconozca, le hará bien.

Así es como Dios castiga. En el Antiguo
Testamente vemos muchos ejemplos de situa-
ciones en las que Dios advirtió a Su pueblo que
si hacía tal cosa, sufriría tal consecuencia, y el
pueblo la hizo y sufrió las consecuencias y se
arrepintió.
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Card. Felipe
Arizmendi Esquivel

HECHOS
Cuando un político asume el

poder, al frente de una nación o
en cualquier otra instancia, puede
convertirse en un autoritario, que
piensa que puede hacer lo que
quiera, como cambiar leyes y
ordenar acciones, sin tomar en
cuenta a quienes le presentan
otro punto de vista. Esto le puede
pasar no sólo al nuevo Presidente
de los Estados Unidos, que se
cree el dueño del mundo, sino a
cualquier otro. Lo hemos vivido
en nuestro propio país, en difer-
entes sexenios. El gobernante en
turno decide algo que le parece
necesario, como algunas de las
obras insignias de nuestro ante-
cesor, con las que deseaba sacar
al sur del país del atraso secular,
pero sin considerar el impacto
ambiental, la viabilidad, el costo
y el beneficio real. Cuando
alguien no se escucha más que a
sí mismo, puede llegar a ser un
dictador. Ejemplo sobran, en
todos los tiempos y lugares.

Lo mismo puede pasar en
nuestra iglesia. Alguien con un
cargo como catequista, diácono,
sacerdote u obispo, puede decidir
sin escuchar ni a la comunidad ni
a sus consejeros. Cierto que hay
casos muy reservados en que, por
respeto a las personas, no se
pueden compartir las razones
para tomar una decisión, como
cuando se trata de suspender a un
sacerdote del ejercicio de su min-
isterio. Divulgar las causas,
dañaría gravemente su derecho a
ser respetado en su interioridad.
Pero estos casos son los menos,
afortunadamente. La dimensión
sinodal de la Iglesia, que el Papa
está impulsando, es evitar pre-
cisamente el clericalismo, que es
una forma de autoritarismo.
Debemos escuchar lo más que
sea posible y prudente, antes de
tomar una decisión pastoral. No
podemos renunciar a nuestra
obligación de decidir, pero
hemos de educarnos para hacerlo
en la forma más comunitaria
posible. Sin embargo, hay cues-
tiones definidas por Dios que no
podemos cambiar, aunque grupos
de presión nos critiquen por ello.
Abortar está prohibido por ley
divina y en esto no podemos
ceder a presiones o críticas.
Nadie tiene más autoridad que
Dios, y El la ejerce en forma mis-
ericordiosa y respetuosa de la lib-
ertad humana.

Cuando, en una familia, uno
de los padres es autoritario, no
escucha a su pareja, ni a los hijos.
Decide sin tomarlos en cuenta,
sólo porque es quien manda. Y
esto se puede contagiar en alguno
de los hijos, como quien, por ser
el mayor, se considera que tiene
mucha autoridad, replicando los
excesos de sus progenitores. Lo
mismo puede suceder en la
escuela, en la oficina, en la
empresa, en el deporte, etc.

ILUMINACION
El Papa Francisco, en su

encíclica Fratelli tutti, dice:
“Necesitamos una política que
piense con visión amplia y que
lleve adelante un replanteo inte-
gral, incorporando en un diálogo
interdisciplinario los diversos
aspectos de la crisis. Pienso en
una sana política, capaz de refor-
mar las instituciones, coordi-
narlas y dotarlas de mejores prác-
ticas, que permitan superar pre-
siones e inercias viciosas.

Ante tantas formas mezquinas

e inmediatistas de política,
recuerdo que la grandeza política
se muestra cuando, en momentos
difíciles, se obra por grandes
principios y pensando en el bien
común a largo plazo. Al poder
político le cuesta mucho asumir
este deber en un proyecto de
nación y más aún en un proyecto
común para la humanidad pre-
sente y futura.

La sociedad mundial tiene
serias fallas estructurales que no
se resuelven con parches o solu-
ciones rápidas meramente oca-
sionales. Hay cosas que deben
ser cambiadas con replanteos de
fondo y transformaciones impor-
tantes. Sólo una sana política
podría liderarlo, convocando a
los más diversos sectores y a los
saberes más variados. De esa
manera, una economía integrada
en un proyecto político, social,
cultural y popular que busque el
bien común puede abrir camino a
oportunidades diferentes, que no
implican detener la creatividad
humana y su sueño de progreso,
sino orientar esa energía con
cauces nuevos” (FT 177-179).

Y en cuanto a las migraciones,
que es un asunto muy preocu-
pante ahora con Donald Trump,
quien, con una visión muy egoís-
ta, cierra el corazón a tantas per-
sonas que huyen de su país por
diversos motivos, dice el Papa:
“Más allá de las diversas
acciones indispensables, los
Estados no pueden desarrollar
por su cuenta soluciones ade-
cuadas, ya que las consecuencias
de las opciones de cada uno
repercuten inevitablemente sobre
toda la Comunidad internacional.
Por lo tanto, las respuestas sólo
vendrán como fruto de un trabajo
común, gestando una legislación
global para las migraciones. De
cualquier manera, se necesita
establecer planes a medio y largo
plazo que no se queden en la sim-
ple respuesta a una emergencia.
Deben servir, por una parte, para
ayudar realmente a la integración
de los emigrantes en los países de
acogida y, al mismo tiempo,
favorecer el desarrollo de los
países de proveniencia, con
políticas solidarias, que no
sometan las ayudas a estrategias
y prácticas ideológicas ajenas o
contrarias a las culturas de los
pueblos a las que van dirigidas”
(FT 132).

ACCIONES
Quienes ejercemos algún

cargo, aprendamos a escuchar a
los demás, antes de decidir. No
seamos caciques que quieren
tener al mundo a sus pies. La
sabiduría de un gobernante
implica humildad, para recono-
cer sus límites e implica a los
demás en el camino a seguir.

El autoritarismo
puede cegar

O. Felipe Bacarreza

Dios, ¿lo quiere o lo permite?
Alejandra Sosa

Jesús se levantó para

hacer la lectura
Este es el VI año en que se celebra el

«Domingo de la Palabra de Dios» en el
Domingo III del tiempo ordinario. Este domin-
go comenzamos la lectura continuada del
Evangelio de Lucas. Justamente, en el prólogo
de este Evangelio, su autor habla de los «testi-
gos oculares y servidores de la Palabra» como
su fuente de información, sobre lo que Jesús
hizo y enseñó (cf. Hech 1,1). Sabemos quiénes
son éstos, porque el mismo Lucas, en el segun-
do tomo de su obra −los Hechos de los
Apóstoles−, con ocasión de la institución de los
«siete varones de buena fama, llenos del
Espíritu Santo y de sabiduría» que pusieron al
frente de la administración, nos informa que
esta fue la decisión de los Doce, que dicen de sí
mismos: «Nosotros nos dedicaremos a la
oración y al servicio (diaconía) de la Palabra»
(Hech 6,3.4). Todo lo que nosotros sabemos
sobre lo que Jesús hizo y enseñó es lo que esos
Doce nos han transmitido.

Pero no son los Doce el origen de la Palabra.
Juan declara en el prólogo de su Evangelio: «En
el principio era la Palabra; y la Palabra estaba
vuelta hacia Dios; y la Palabra era Dios…».
Sobre ésta agrega: «La Palabra se hizo carne y
habitó entre nosotros» (Jn 1,1.14). Esta es la
Palabra. Pero su origen, es decir, quien la pro-
nuncia, es Dios. Los Doce y sus sucesores son
sus servidores. La Palabra sale de Dios y por
medio de los apóstoles se dirige a todos los
hombres y mujeres de todos los tiempos:
«Como el Padre me envió a mí, así los envío Yo
a ustedes». Esta misión no se puede realizar sin
la acción del Espíritu Santo: «Diciendo eso,
Jesús sopló sobre ellos y les dijo: "Reciban el
Espíritu Santo"» (Jn 20,21.22).

Estamos celebrando, entonces, el Domingo
de la Palabra de Dios, que es Cristo; Él es la
Palabra de Dios hecha carne (modo semítico de
decir «ser humano»). La acción del Espíritu
Santo es necesaria no sólo para transmitir la
Palabra de Dios, sino también para acogerla.
Así explica Jesús por qué aquellos discípulos
suyos, en la sinagoga de Cafarnaúm, no acep-
taron sus palabras sobre el Pan de Vida: «El
espíritu es el que da vida; la carne no sirve para
nada. Las palabras que les he dicho son espíritu
y son vida» (Jn 6,63). El único ser del mundo
visible que puede ser habilitado para recibir el
Espíritu Santo es el hombre y, por tanto, es el
único que puede ser interlocutor de la Palabra
de Dios. Fue habilitado Pedro, cuando, en rep-
resentación de los Doce, dijo a Jesús: «¿Dónde
quién otro iremos? Tú tienes palabras de vida
eterna» (Jn 6,68).

Dios dirigió su Palabra en un primer tiempo
al pueblo de Israel: «Muchas veces y de
muchos modos habló Dios en el pasado a nue-
stros Padres por medio de los Profetas» (Heb
1,1). Pero estuvo en serio peligro de perderse en
el olvido durante el exilio de Israel en Babilonia
(586 al 538 a.C.), donde no podían celebrar el
culto y no tenían los elementos materiales para
fijarla por escrito. Entonces, con este fin, nació
la sinagoga (palabra griega que significa: «con-
gregación»). Se reunían los judíos en el exilio a
recordar la Palabra de Dios. Esta institución
perduraba en el tiempo de Jesús en todo su
esplendor. Y Jesús era fiel a ella como nos
informa el Evangelio de este domingo: «Jesús
iba enseñando en sus sinagogas, alabado por
todos… Vino a Nazará, donde se había criado y,
según su costumbre, entró en la sinagoga el día
de sábado». La Palabra eterna de Dios, la
segunda Persona de la Santísima Trinidad,
hecho hombre, durante toda su adolescencia,
juventud y edad madura participó todos los
sábados de la sinagoga y escuchaba paciente-
mente lo que decían sobre la Palabra de Dios
los escribas de ese humilde pueblo de Nazaret
(«¿De Nazaret puede salir algo bueno?» cf. Jn
1,46). ¿Qué podía aportarle esa asamblea de la

Palabra a Él? Nada. Pero Él iba fielmente
porque era Él quien aportaba a esa asamblea
con su presencia y hacía que los presentes aco-
gieran la Palabra.

Esa santa costumbre de Jesús es una
enseñanza. La Eucaristía dominical ha hereda-
do de la sinagoga la Liturgia de la Palabra y
tiene el mismo fin de conservar la Palabra de
Dios, no solo en los libros (o aplicaciones de un
celular, que es inerte), sino en el corazón de los
fieles, donde puede producir su efecto. Muchos
dicen hoy que no participan de la Eucaristía
dominical, porque no les aporta nada la predi-
cación del sacerdote. Habrían dicho lo mismo si
el celebrante hubiera sido San Pablo: «Cristo
me envió… a predicar el Evangelio no con pal-
abras sabias, para no desvirtuar la cruz de
Cristo… Nosotros predicamos a un Cristo cru-
cificado, escándalo para los judíos, necedad
para los gentiles… Mi palabra y mi predicación
no tuvieron nada de los persuasivos discursos
de la sabiduría, sino que fueron una
demostración del Espíritu y del poder para que
la fe de ustedes se fundara, no en sabiduría de
hombres, sino en el poder de Dios» (1Cor
1,17.23; 2,4-5). ¡Ay del predicador que atrae a
los hombres por su retórica humana y por com-
placer los oídos de los fieles! Se participa en la
Eucaristía dominical para aportar al clima de
piedad y de amor a Dios que permite a los
demás acoger la Palabra de Dios en el corazón.
Así lo hacía Jesús.

Ese día ocurrió en esa sinagoga de Nazaret
algo extraordinario: «Jesús se levantó para
hacer la lectura». Es cierto que había
expectación, porque su fama, adquirida en su
predicación en otras sinagogas de la Galilea, lo
había precedido. La lectura era la que tocaba
ese sábado. En efecto, la sinagoga tenía un plan
establecido de lecturas para cada sábado: «Le
entregaron el volumen (biblíon) del profeta
Isaías y desenrollando el volumen, halló el
pasaje donde estaba escrito: "El Espíritu del
Señor sobre mí, porque me ha ungido para
evangelizar a los pobres; me ha enviado a
proclamar la liberación a los cautivos y la vista
a los ciegos, para dar la libertad a los oprimidos
y proclamar un año de gracia del Señor"». Es
una cita de Isaías 61,1-2. Esa parte del libro de
Isaías (cap. 56-66) fue escrita después del exilio
de Babilonia, es decir, después del año 538 a.C.
cuando el pueblo recuperó la libertad. Pero, en
el tiempo de Jesús, Israel estaba de nuevo
sometida a Roma y esa profecía se entendía
como un anuncio futuro de liberación por
acción de un Ungido (Mesías, Cristo) por el

Espíritu Santo que tenía que venir. Hasta aquí
habían llegado todos los escribas que comenta-
ban este texto en las sinagogas de Israel. Pero
Jesús dio una interpretación inédita que dejó a
todos admirados y que sólo Él puede dar, por
ser Él el autor de esa Palabra.

«Enrollando el volumen lo devolvió al min-
istro, y se sentó». Jesús adoptó la actitud del
maestro, sentado en la cátedra. Como dijimos,
había gran expectación: «En la sinagoga todos
los ojos estaban fijos en Él». La lectura había
sido algo nuevo, había leído como nadie más
que Él puede hacerlo, como un poeta que decla-
ma su propia poesía. Lo que Jesús hizo a con-
tinuación no es una interpretación, como no es
una interpretación lo que hace un autor con su
propia obra. Lo que Él hizo fue una declaración
de la verdad. Lo que Él dijo fue nueva instancia
de Palabra de Dios: «Esta Escritura, que ustedes
acaban de oír, se ha cumplido hoy». En efecto,
se ha cumplido en Él. Él ha venido a darle
cumplimiento. Él es el Ungido (Cristo) del
Señor que tiene sobre sí el Espíritu del Señor.

Entre las cosas que Jesús dijo es que ha
venido a «proclamar un año de gracia del
Señor». Así se referían los judíos al Año Jubilar,
que se celebraba cada cincuenta años, en que
todas las deudas eran remitidas y todos los
esclavos liberados. Así define Jesús su misión.
Él viene, en efecto, a liberar al mundo de la
esclavitud más opresora, la esclavitud del peca-
do, que lleva a la muerte. De aquí tomó la
Iglesia la práctica de celebrar cada 25 años un
Año Santo, en que Dios remite la pena tempo-
ral contraída con el pecado (distinta de la pena
eterna que se contrae con el pecado mortal, que
no se remite, sino en virtud del Sacramento de
la Reconciliación Penitencial). Esa remisión de
la pena temporal es lo que llamamos «indul-
gencia». Si no se cumple en esta tierra, debe
cumplirse en el purgatorio después de la
muerte. Este año 2025 es un Año Santo en el
cual cumpliendo las condiciones −Sacramento
de la Penitencia, Comunión eucarística,
recitación del Credo, oración por el Papa
Francisco y entrada por la Puerta Santa estable-
cida− se puede recibir una indulgencia plenaria
para sí mismo o para un difunto que haya muer-
to en gracia de Dios, es decir, que esté en el pur-
gatorio. Es un gran don de Dios. Pero el gran
Año Santo es el que proclamó Jesús con su
venida y presencia en el mundo. Es un año que
se prolonga hasta el fin de los tiempos, pues
contamos con la promesa de Jesús: «Yo estoy
con ustedes todos los días hasta el fin de los
tiempos» (Mt 28,20).


